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У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О СОЗЫВЕ ВЕРХОВНОГО  
С О В Е Т А  С С С Р

Президиум Верховного Совета СССР постановля
ет: ’

созвать четвертую сессию Верховного Совета Сою
за Советских Социалистических Республик девятого 
созыва 2 декабря 1975 года в городе Москве.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
1 ноября 1975 г.
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В СЧЕТ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ
Доярки Поротникове кой

фермы совхоза «Сибирь» 
Бавчарокого района . обяза
лись в этом году надоить по 
3.000 килограммов молока 
от коровы. За девять меся
цев надоено уже по 2.540 
килограммов. Коллектив По- 
ротниковской фермы занима
ет первенство не только в 
районном, но и в областном 
социалистическом соревно
вании. Доярки Е. А. Заха
рова, М., Ф. Щелканова, 
3. А. Ишимова и ряд других 
уже выполнили личные пя
тилетии© планы. Скотниками 
дойных гуртов здесь работа
ют Г. М. Кустов и М. В. Хо- 
луявов. За долгие годы они 
накопили немалый опыт, от
личаются трудолюбием.

Хороших 'успехов порог- 
никовцы добиваются благо
даря слаженности, строгому 
соблюдению распорядка дня, 
умелому приготовлению 
кормов. Большую • заботу 
о животноводстве проявляют 
управляющий отделением 
И. Ф. Сачюк и бригадир 
Е. М. Хитрова. Они беспо
коятся о том. чтобы своевре
менно подвозились корма, 
следят за чистотой на фер
ме. В Поротникове высокая 
товарность молока. За сен
тябрь она составила 100 
процентов (по совхозу — 87 
процентов).

Труженики совхоза «Си
бирь» борются за повыше
ние качества молока. На

маслозавод оно поступает 
от них с кислотностью ве 
выше 17 —18 градусов и 
жирностью 3,9—4 процента. 
Много внимания уделяется 
ремонту дойного стада, ко
торое в этом году обновлено 
на треть. Хорошо организо
ван здесь и откорм молодня
ка крупного рогатого скота. 
Выращиванием откормочно
го скота занимается Кузне
цовское отделение. Эта фер
ма не раз занимала первен
ство в районном соревнова
нии. Скот с откорма снимает
ся весом не менее 415— 
420 килограммов, упитанно
стью — выше средней. В 
текущем году за высокую 
кондицию скота совхоз полу

чил дополнительной надбав
ки 126.568 рублей..

Все фермы совхоза меха
низированы. В Поротникове 
проведена реконструкция 
телятника, введен в эксплуа
тацию новый механизирован
ный кормоцех для приготов
ления смеси из концентра
тов, силоса и соломы. По
строена животноводческая 
ферма в Полынянке. С каж
дым годом в совхозе укреп
ляется кормовая база. В этом 
году в расчете на корову за
ложено по 6,5 тонны грубых 
кормов и по 8,2 тонны соч
ных.

Успешная работа коллек
тива хозяйства позволила 
совхозу одержать трудовую 
победу — досрочно выпол
нить пятилетний план про
дажи государству молока и 
мяса. Сейчас хозяйство про
дает государству продукцию 
в‘ счет будущей десятой пя
тилетки.

Н. ТРИФОНОВА.

УСПЕХ ЗАКРЕПЛЯЮТ
По итогам сентября жи

вотноводы Каргалинской 
фермы колхоза «Гигант» за
няли первое место в области. 
От коровы надоено 289 ки
лограммов молока. Неплохо 
поработали и доярки Возне
сенского отделения.

Октябрь в колхозе в пол
ной мере использовали для 
закрепления достигнутых

результатов. Хозяйство в 
числе лидеров районного со
ревнования. Суточный надой 
от коровы на 1,4 килограм
ма выше среднерайонного 
показателя. На фермах сде
лан запас кОрмов, контроли
руются рационы кормления, 
до каждой доярки и скотни
ка доводятся на месяц хоз
расчетные задания. В бли

жайшие дни начнет работать 
кормоцех по запариванию 
соломы.

Высоких надоев добива
ются в Каргале Ф. П. Игна
това и II. Ф. Казарина, а в 
Вознесенке — Н. И. Кирил
лова и победитель районного 
соревнования Е. И. Логуто- 
ва. Опытные доярки выпол
нили свои пятилетние обяза
тельства на 112 — 114 про
центов.

Н. ИЛЬИНА.
Ш егар ски й  рай он .

Когда будет порядок?
Каждая доярка нашей 

фермы брала на год напря
женное задание. Мы, к при
меру, хотели надоить от ко
ровы по 3.200—3.300 кило
граммов молока. А в сред
нем по совхозу решено бы
ло получить по 2.200 кило
граммов молока от коровы.

Но близится конец года, а 
с чем мы его встречаем? Су
точный надой молока от ко
ровы составляет 4 килограм
ма. за октябрь получили по 
ферме около 130 килограм
мов молока на корову. Та
кие низкие надои не быва
ли на Колбинской ферме 
давно.

И остается только сожа
леть, что руководителей от
деления и совхоза такое по
ложение не волнует. В по
следние осенние дни сильно 
снизились надои молока из- 
за нерегулярной подвозки 
зеленой подкормки. Коров 
пасли по выбитым пастби
щам, хотя в отделении доста
точно клеверов.

Кажется, надо было 
учесть допущенные просче
ты. Но стадо перевели в по
мещения, а контроля спе
циалистов, их помощи жи
вотноводы по-прежнему не

чувствуют. Мы скармлива
ем коровам сухие концентра
ты, хотя все доярки на опы
те узнали, что лучше их 
дрожжевать. Но нет емко
стей, и никто не заботится о 
том, где их достать. По этой 
же причине не измельчаем и 
не запариваем солому.

Кормами ферма в этом го
ду обеспечена неплохо. Но 
ведь надо по-разумному их 
использовать, не разбазари
вать с осени. Назначили фу
ражира, есть весы, но кор
ма часто отпускаются «на 
глазок». Конечно, виноваты 
иной раз и сами скотники — 
спешат, не хотят взвешивать 
корм, а солому, например, 
совсем не берегут, разбрасы
вают. Думаем, надо еще раз, 
на специальном собрании, по
ставить вопрос о личной от
ветственности скотника и до
ярки за экономию кормов. 
Но проводят их специалисты 
редко. Не строго спрашива
ют за работу и с фуражира.

Уже были случаи, когда 
мы доили коров в темноте, 
кое-как. А уладить вопрос с 
электричеством, обеспечить 
ферму достаточным количе
ством электролампочек не 
могут ни управляющий от
делением В. И. Гребнев, ни

заведующий фермой Н. П. 
Янукович.

Есть у доярок серьезные 
претензии и к главному зоо
технику совхоза М. С. Се- 

• миной. Контрольные дойки 
проводятся нерегулярно, 
зооветучеба животноводов 
не организована и в этом го
ду. Недавно к нам перевели 
коров с Полозовекой фермы 
нашего же совхоза. Но кар
точек о физиологическом со
стоянии животных доярки не 
получили. Вот и гадают: 
когда пере!водить корову в 
запуск? Выяснилось, что не
которые животные запущены 
преждевременно. Это зна
чит, нахлебницами они у нас 
будут, а молока мы от них 
не получим.

Считанные дни остались 
до конца года. Доярки наме
рены приложить все силы 
для выполнения обяза
тельств. Но без активной 
помощи специалистов нам 
вряд ли .удастся сдержать 
слово.

А. МЯСИЩЕВА,
И. ЯНСОН, 

доярки Колбинской фер
мы совхоза «Тунгусов- 
ский» Молчановского 
района, ударники ком

мунистического труда.

По 12 килограммов 
от коровы

Такие суточные надои 
молока от коровы полу
чают сегодня доярки 
Лось-Горской фермы сов
хоза «Северный». Для 
многих ферм — это 
только, летний результат, 
а здесь сумели повысить 
продуктивное ть живот
ных й после перевода их 
на стойловое содержание. 
В целом по совхозу днев
кой надой молока от ко
ровы составляет 7,8 ки
лограмма, на 1,2 больше 
среднерайонного показа
теля.

Успех северян —преж
де всего в хорошей под
готовке к зимнему содер
жанию окота. Сейчас к 
фермам подвезены кор
ма, рацион кормления со
ставляется , с учетом за
паса тех или 'Иных видов 
кормов в каждом отде
лении.

Большое значение име
ет четкая организация 
труда. Не бывает .пере
боев с подвозом, кормов. 
В этом заслуга скотни
ков А. Бондаренко, 
В. Бащуева, В. Чуприко- 
ва. В совхозе хорошо 
организовано соревнова
ние животноводов. Ни на 
одной ферме не допус
кается такого, чтобы 
группа коров осталась 
недоеннюй. Сплоченность 
и взаимовыручка — пер
вое, что характеризует 
коллектив доярок. Высо
ких надоев добиваются 
постоянно Лузина, Гри- 
невич, Пустовалова, Бон
даренко, Федотова и дру
гие.

А. ДМИТРИЕВ.
Ч аи в ск и й  рай он .

С трудовой победой!
РАБОЧИМ, ИНЖЕНЕРАМ, ТЕХНИКАМ, ПАРТИЙНЫМ, СОВЕТСКИМ, ПРОФСОЮ ЗНЫ М  

И КО МСОМ ОЛЬСКИМ  ОРГАНИЗАЦИЯМ КГАСНОДАРСКОГО КРАЯ, ВСЕМ УЧАСТНИКАМ 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ И СТРОИТЕЛЬСТВА КРАСНОДАРСКОГО ВОДОХРАНИЛИЩ А

И РИСОВЫХ ОРОСИТЕЛЬНЫХ СИСТЕМ

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет Коммунисти

ческой партии Со®етск©1?) Союза и Со
вет Министров СССР сердечно поздрав
ляют вас с большой трудовой победой 
— досрочным вводом в постоянную 
эксплуатацию Краснодарского водохра
нилища и успешным строительством 
рисовых оросительных систем.

Ввод в действие крупнейшего на Се
верном Кавказе Краснодарского водо
хранилища является весомым вкладом 
в выполнение решений XXIV съезда 
КПСС по созданию в стране отечест
венной базы рисосеяния. Использова
ние накопленной воды в период строи
тельства водохранилища позволило хо
зяйствам края значительно увеличить 
производство риса и получить его в те
кущем году 675 тыс. тонн, что больше 
установленного задания! Завершение 
строительства водохранилища даст воз
можность довести производство риса в 
крае в ближайшие годы до одного мил
лиона тонн. Вместе с этим- обеспечи
вается защита плодородных земель и

населенных пунктов от наводнении, ре
шаются важные вопросы рыбного хо
зяйства и улучшения судоходства на 
реке Кубань.

Достигнутые успехи р строительстве 
Краснодарского водохранилища и рисо
вых оросительных систем — результат 
широко развернувшегося социалистиче
ского соревнования, самоотверженного 
и творческого труда строителей, мон
тажников, проектировщиков, всех уча- 
стников строительства, большой органи
заторской и политической работы пар
тийных, советских, профсоюзных и ком
сомольских организаций Краснодарско
го края.

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР выражают уверен
ность в том, что коллективы мелиора
тивных организаций, все труженики 
сельского хозяйства Краснодарского 
края и впредь будут по-ударному вести 
работы по развитию мелиорации зе
мель, добьются новых успехов в росте 
сельскохозяйственного производства.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КПСС

СОВЕТ
МИНИСТРОВ СССРI

В ц ехе № 15 зав о д а  м атем а
ти ч еск и х  м аш ин  есть  ком со
м о льско-м олод еж н ая  б р и гад а , 
которой  руко во д и т К. Гарац . 
З д е сь  тр у д я тся  в основном  мо
лоды е д ев ч ата , в ч ер аш н и е  де
ся ти к л ассн и ц ы . За  оч ен ь  ко
ротки й  п р о м еж у то к  врем ени  
б ри гад а вы ш ла в число  п ер е 
довы х. И, конечно , в этом  боль
ш ая за с л у г а  б р и гад и р а . К. Га
р ац  на зав о д е  п ять  лет. Он 
оп ы тн ы й  ' р ад и о м о н таж н и к ,
им еет  5-й р а зр я д . Р аб о та ет  с 
ли чн ы м  клейм ом . Год н азад  
К онстантин  вы п олн и л  свой 
ли чн ы й  п яти летн ий  план  и те . 
п ерь  тр у д и тся  в сч ет  10-й п я
ти л етк и . Среди м олоды х м он. 
т а ж н и ц  есть  нем ало  способн ы х  
д еву ш ек , раб о таю щ и х  не ху ж е 
оп ы тн ы х  р аботни ц . Это Г. М ар
чук, Л. Д осали на . О. М арисова 
тр у д и тся  в ц ех е  три  года. При
ш ла в ц ех  то ж е  после десяти -

РАДИОМОНТАЖНИКИ
л етк и . С ейчас она одна из л у ч 
ш их м о н таж н и ц  на у ч а стк е .

Комсомол ьско  - м олодеж ной 
б ри гад е дали  сей ч ас  о тв е т с т 
венное за д а н и е  по освоен и ю  
п р и н ц и п и альн о  нового у стр о й 
ства  к о н турн ого  ти п а . И, надо 
с к а з а т ь , ко л л ек ти в  б р и гады  
с п р ав л я ется  с этим  зад анием ' 
у сп еш н о .

НА СНИМКАХ: в в е р х у — (сле
ва  нап раво) рад и о м о н таж н и ц а  
Л .  Д осали на , бри гад и р  К. Гарац , 
рад и о м о н таж н и ц а  Г. М арчук; 
вн и зу  — р ад и о м о н таж н и ц а  
О. М арисова.

В. КАЗАНЦЕВ.

ФОТОРЕПОРТАЖ

ЕСЛИ БЫ НЕ П О М Е Х И

В начале 1975 года во
дители Б. Грабцевич, 
В. Порохе®, и Г. Шибии- 
скнй из Катайгвнекого 
леспромхоза обратились 
ко всем экипажам лесо
возов Верхнекетья с' при
зывом бережно, по-хо
зяйски использовать тех
нику. Инициаторы обяза-

- лись отработать на авто
мобиле МАЗ-509 два сро
к а — 180 тысяч километ
ров — без капитального 
ремонта и вывезти не ме
нее 60 тысяч кубометров 
леса.

Сегодня инициаторы
- рассказывают, о делах 

коллектива, о том, что 
мешает организации трех
сменной вывозки.
Нашему экипажу ве раз 

приходилось принимать от
ветственные решения, брать 
повышенные обязательства. 
Начинание, с которым мы

•выступили в январе 1975 
года, требует , напряжения 
iBcex сил, мобилизации, уме
ния и мастерства. Позади 
•почти 10 месяцев напряжен
ного труда, настало время 
подвести первые итоги. Мы 
прошли на своем автомоби
ле более 50 тысяч километ
ров, вывезли свыше 30 ты
сяч кубометров древесины, 
и с уверенностью заявляем, 
что к 7 ноября досрочно вы
полним годовое обязатель
ство.

На первый взгляд — все 
идет хорошо. Но сколько 
еще неурядиц мешает нам! 
Думаю, что сейчас, на пред
съездовской вахте, надо ак
тивно, всем сообща органи
зовать действительно беспе
ребойную, четкую работу 
лесовозов, всех погрузочно- 
разгрузочных бригад верх
них и нижних складов.

Трудно быть инициатора
ми. очень трудно. От нас 
чуть ли ве ежедневно ждут 
рекордов. А ведь мы тру
димся в тех же условиях. 
За счет каких ресурсов быть 
первыми? За счет слажен- 
ноети, дружбы, высокого 
мастерства экипажа? Но

ведь не все зависит только 
от водителей.

Сейчас мы возим лес, за
готовленный . бритадой 
К. Ницына, трудимся в три 
смены. В течение минувшей 
зимы водители на рабочих 
собраниях неоднократно 
предлагали улучшить трас
су. За это отвечает тран
спортный цех, куда входим 
и мы. Дорога в целом хоро
шая. Но из-за недоработки 
проектировщиков отдельные 
участки превратились в не
легкое- препятствие. Напри
мер, перед нижним складом 
«Тунгусский бор» длинный 
спуск заканчивается очень 
узким мостиком. Попробуй 
в гололед удержи тридцати- 
тонную махину! Выручают 
мастерство, самообладание 
и точный расчет водителей. 
Но сколько времени мы те
ряем на подобных необору
дованных спусках! А ведь 
если за рулем новичок — и 
до аварии недалеко.

Много непорядков на ниж
нем складе. Площадка под
готовлена плохо: кругом не- 
срезанньге пни, коряги. Хлы
сты самих эстакад закреп

лены кое-как и ходят ходу
ном, мешая разгрузке. 
Ночью склад не освещен и 
приходится работать при 
свете включенных фа;р. Ча
сто выходят из строя тол
кателя. Нередко действует 
один на весь нижний склад. 
Сколько дорогого времени 
проводишь в ожидании оче
реди • на разгрузку — не
редко целые сутки.

До сих пор не создана 
ремонтная бригада для об
служивания лесовозов. А 
ведь значительную часть 

* времени машины вывозят 
хлысты из лесосек, располо
женных за Кетью. Мы не 
можем вернуться в гараж на 
ремонт и нередко только 

, своими силами устраняем 
серьезные неполадки, не
производительно расходуя 
время,

И еще несколько слов об 
организации социалистиче
ского соревнования, о под
держке нашей , инициативы 
другими экипажами леспром
хоза. Нет среди водителей 
широкого и действенного 
социалистического соревно
вания. Есть плакаты, где

сколько иубомет- 
выве.э за год тот или 

иной экипаж, но повседнев
ной работы по организации 
соревнования не проводился. 
Например, с . экипажем 
А. Агафонова мы соревну
емся лишь по собственной 
инициативе. Официально это 
нигде не зарегистрировано.

Третий член нашего эки
пажа Григорий Шибинсюий 
моложе нас чуть ли не 
вдвое. Но мы полностью до
веряем своему напарнику. 
Он работает на совесть. Ни
когда машину не бросят, 
передаст сменщику, расска
жет, что неисправно. Очень 
мы уважаем своего молодо
го товарища.

А вот в парткоме все еще 
считают Григория новичком. 
Выдали экипажу премию ко 
Дню работника леса, а Ши- 
бинского почему-то забыли. 
Мы, конечно, поделили пре
мию на всех. Но дело нс в 
деньгах, а в уважительном, 
внимательном отношении к 
каждому рабочему.

Ваша инициатива приш
лась по душе многим ка
тай пинским водителям. Да и 
какой настоящий шофер рас

станется раньше времени со 
своей машиной! У нас мно
го хороших экипажей, ко
торые также .могли 'бы отра
ботать на своих машинах 
два срока без капитального 
ремонта. Достаточно назвать 
экипажи А. Агафонова, 
Ю. Мазалова, А. Мороза, 
В. Селезнева. Но боятся шо
феры брать высокие обяза
тельства. Потому что помо
щи настоящей нет.

Многое зависит от служ
бы главного .механика. Зя
мой мы вывозим по 5—5,5 
тысячи кубометров ежеме
сячно. При таких нагрузках 
примерно через 30 — 35 ты
сяч километров пробега тре
буется заменять вкладыши 
шатунных и коренных под
шипников, а через 6 — 7 ме
сяцев парой и всю поршне
вую группу. Все сроки вы
шли, а эа-пасных частей нет. 
Ищем, изощряемся, но все
му есть предел.

Мы стремимся достойно 
встретить XXV съезд пар
тии. Сверх годового обяза
тельства вывезем не менее 
3.000 кубометров леса, а 
рз у х м е с ячнуто програ м м у
1976 года выполним ко дню 
открытия съезда партии.

Б. ГРАБЦЕВИЧ, 
командир лесовозного 

экипажа Катайгинского 
леспромхоза.

i  : j : :

ШШ:
Ч ' . Ш
!

~ ' М

РАБОТНИКИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
КООПЕРАЦИИ-  
XXV СЪЕЗДУ КПСС

Широко развернув социа
листическое соревнование 
за достойную встречу XXV 
съезда КПСС, организации 
потребительской кооперации 
перевыполнили установлен
ный для них план закупки 
картофеля текущего года. В 
государственные ресурсы 
принято 7.150 тысяч тонн 
этого важного продукта пи
тания. j

Выполнены задания по по
ставке картофеля в Москву, 
Ленинград, другие города и 
промышленные центры.

Значительный вклад в вы
полнение плана закупки вне
сли кооператоры Российской 
Федерации, Белорусской, 
Литовской и Эстонской со
юзных республик.

Закупки и закладка карто
феля для снабжения населе
ния в зимне-весенний период 
продолжаются.

Успех
картофелеводов
области

Развернув социалисти
ческое соревнование в 
честь XXV съезда КПСС, 
труженики сельского хо
зяйства Томской области 
организованно провели 
уборку урожая и выпол
нили план текущего года 
и пятилетки в целом по 
продаже картофеля госу
дарству.

За годы пятилетки хо
зяйства области постави
ли государству 192 ты
сячи тонн картофеля, в 
том числе в 1975  году —j 
41 тысячу тонн.

(ТАСС),
* * *

Напряженный труд тысяч 
людей стоит за этим крат
ким сообщением. В выпол
нение вят.илетвегр плана 
внесли обой вклад трудя
щиеся всех районов ■ обл а
сти.

Наибольшее количество 
картофеля — 92.8 тысячи 
тонн поступило в девятой 
пятилетке от совхозов и на
селения пригородного Том
ского района. 19,6 тысяча 
тонн продали эа этот период 
кожевниковды, 13,4 тысяча 
тонн — шегарцы, 12,6 ты
сячи тонн — колцашевцы, 
12,5 тысячи тонн поступило 
от тружеников Асиновского 
района.

Значительно перевыпол
нен шятилетний план Ч айн
ским, Бакчароким, Перво
майским, Молчановсвим, Те- 
гульдетекям и рядом дру
гих районов.

В нынешнем (завершаю
щем году картофелем в сов
хозах и колхозах нашей об
ласти было занято более 
пяти тысяч гектаров. Из 
них наибольшее количество 
— 3 тысячи гектаров — в 
Томском районе.

Образцы высоко произво
дите льн ого труда во время 
уборки этой культуры по
казали механизаторы мно
гих совхозов. Высокой вы
работки н а ' картофелеубо
рочных комбайнах добились 
В. П. Клеущатсш из совхоза 
«Томь», А. Н. . Челков ив 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко 
и многие другие.

Убирать «второй хлеб» 
труженикам села помогали 
тысячи горожан. Организо
ванно трудилиер коллекти
вы заводов манометрового, 
математических машин, 
«Сявэлектромотор», под
шипникового и ряда других 
предприятий. Большую по
мощь земледельцам оказали 
студенты и преподаватели 
университета, педагогиче
ского и медицинского ин
ститутов, учетаокредитнот-о 
техникума, фармацевтиче
ского училища.

Из общего количества по
ступившего в счет выполне
ния пятилетнего плана кар
тофеля 67 тысяч тонн за
куплено у населения. . Хо
рошо поработали заготови
тели райпо, заготконтор Ко- 
сиеш1Н1И!кс1вскаго, Зырянского 
и других районов.

Успешное завершение пя
тилетнего плана продажи 
государству ваютофеля — 
трудовой подарок трудящих
ся нашей области предстоя
щему XXV съезду КПСС.

Есть проектный 
рубеж!

БРАТСК (Иркутская об
ласть). , Первые тонны 
«крылатого» металла полу
чены 31 октября в новом 
корпусе электролиза Брат
ского алюминиевого завода. 
С его пуском флагман алю
миниевой про м ыш л еннос т:и 
страны достиг проектной 
мощности.

Немалая заслуга в тру
довой -победе по праву при
надлежит строителям и мон
тажник ам « Бр a rc к гзе с тро я », 
которые разработали и ус
пешно осуществили поточно- 
скоростной метод возведения 
корпусов электролиза.

м . с о в Е н к а
(ТАСС).
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а р т и и н а я ПАРТ.ГРУПП А

® 1 жизнь! НА Ф Е Р М Е

ПЕРЕД ТРУДНОЙ 
З И М О В К О Й

— Недавно приняла но
вую группу из 35 нетелей. 
Думаю в эту зиму надоить 
по 1.600 килограммов моло
ка от коровы, а годовое 
обязательство — 3.100 ки
лограммов — выполнить к 
7 ноября. Мое обязательство 
в несть предстоящего XXV 
съезда партии — надоить до 
конца года еще не менее 300 
килограммов. — Таковы 
планы коммуниста передо
вой доярки Леботерскогс от
деления совхоза «Коломйн- 
ск'ИЙ» Веры Петровны 
Штейзель. — Хотя, при
знаться, — продолжает 
она, — зимовка предстоит 
трудная.

Да, зимовка будет напря
женная — кормов нынче 
меньше, чем в прошлые го
ды.

Не случайно поэтому в 
начале октября шел обстоя
тельный разговор на сове
щании животноводов отделе
ния. Рационально 'использо
вать корма, беречь каждый 
килограмм и при этом полу
чить продукции больше — 
таково решение леботерских 
животноводов и их боевого 
едра — партийной группы.

В решениях XXIV съезда 
КПСС отмечается, что бое
способность партийного кол
лектива во многом зависит 
от правильной расстановки 
сил, от активности первич
ных звеньев. Партгруппа на 
своем участке свойственны
ми ей методами помогает 
решать общую задачу. На
ходясь в самой гуще коллек
тива, на переднем крае, 
партгруппа оказывает боль
шое влияние на производст
во.

Изучая и обобщая опыт 
работы партийных групп, 
райком КПСС, парторгани
зации совхозов постоянно 
заботятся о повышении их 
активности, направляют дея
тельность партгрупоргов и 
осуществляют повседневный 
контроль. Периодически на 
заседаниях бюро райкома 
партии, партийных комите
тов и партсобраниях совхо

зов «Коломенский», «Север
ный», «Усть-Вакчарский» 
заслушиваются отчеты и ин
формации партгрупоргов.

В районе немалб инициа
тивных партгрупоргов. Они 
со всей ответственностью 
выполняют поручение, соз
дают деловой настрой в кол
лективах.

Второй раз коммунисты 
Леботерской фермы совхоза 
«Коломинский» избрали 
партгрупоргом доярку Таи
сию Яковлевну Березину, 
Высокая ответственность, 
знание деяа помогают ей 
успешно справляться со 
своими обязанностями.
Здесь, на ферме, своевре
менно подводятся итоги со
ревнования, хорошо налаже
на политическая информа
ция. Политинформатор Га
лина Петровна Отукалова 
регулярно выступает перед 
животноводами. Возглавляе
мый партгруппой коллектив 
фермы добивается отличных 
производственных результа
тов. Так, за 9 месяцев это
го года надой по ферме со
ставил 2.355 килограммов 
(при годовом обязательстве 
2.700), иля на . 291 кило
грамм выше соответствую
щего периода 1974 года. 
Коммунисты-доярки лиди
руют в соревновании. В. П. 
Штейзель, например, за
нимает первое вместо по от
делению и совхозу, парт
групорг Т, Я. Березина — в 
первой тройке соревнующих
ся в совхозе и районе. Моло
дые коммунисты-телятницы 
В. К. Безденежных и Н. С. 
Курельчик ежемесячно доби
ваются высоких привесов 
(при задании 500 — 600 грам
мов получают по 580 — 855). 
Добросовестно работает 
член КПСС кочегар Н. В. 
Коробейников.

Следуя примеру комму
нистов, добиваются высоких 
надоев остальные доярки.

Опыт работы низовых 
партзвеньев показывает, что 
чем оперативнее они вника
ют в дела своего коллекти
ва, чем больше проявляют

инициативы, настойчивости 
в реализации собственных 
решений, тем сплоченнее 
коллектив, выше трудовая 
дисциплина.

— Настрой в делах у нас 
боевой, — говорит Т. Я. Бе
резина. — Коммунисты со
вместно с администрацией 
отделения мобилизуют кол
лектив фермы на досрочное 
выполнение пятилетки и до
стойную встречу XXV съез
да партии. Наша и еще две 
фермы совхоза отправят в 
общей сложности около 
,1.000 центнеров молока 
сверх пятилетнего плана. \

Коммунисты делают все, 
чтобы животноводы труди
лись с полной отдачей сил, 
чтобы их сегодняшние ре
зультаты были выше вче
рашних. Здесь выросло не
мало мастеров своего дела. 
Доярки Л. Э. Башетурова, 
Н. А. Сачкова, М. Е. Логу
нова, 3. А. Башкова за 4 
года 9 месяцев выполнили 
свои пятилетие обязатель
ства и трудятся сейчас в 
счет десятой пятилетки. 
(Кстати, по совхозу пока 
только 6 доярок выполнили 
пятилетку, из них 4 — лебо- 
терские). Не без помощи 
этих опытных доярок подтя
нулись, стали требователь
нее к себе и другие животно
воды.

Доярка Л. Э. Башетурова 
рассказывает: «Кормам це-
йу знаем, даем их только 
приготовленными, с мине
ральными добавками. ,Как не 
быть надоям...».

Валентин Яковлевич Б по
верг, работающий пятый 
год фуражиром: «Все корма 
даем дояркам только с веса, 
на вое 708 коров, 26 групп».

На ферме, прежде чем на
метить очередные рубежи, 
тщательно анализировали, 
что сделано за прошлую зи
мовку, какие допущены про
махи, изыскивают резервы. 
Доярки, скотники, телятни
цы приняли по-настоящему 
напряженные и вместе с тем 
экономически обоснованные 
обязательства.

Гласность соревнования— 
важное условие успеха. Еже-. 
месячно коллектив обсужда
ет итоги своей работы и на
мечает очередные рубежи. 
На таких совещаниях прямо 
говорят о недостатках, кри
тикуют тех, кто нарушает 
дисциплину. В красном 
утолке своевременно обнов
ляются показатели, оформ
лен «уголок животновода».

Шесть коммунистов в 
партгруппе Леботерской 
фермы. Но их усилия дока
зывают: дело не в количест
ве, а в том, чтобы каждый 
коммунист чувствовал себя 
бойцом, пользовался автори
тетом товарищей.

Д. ПЛЕЩЕНКОВ,
инструктор Ч айнского 

райкома КПСС.

ЧЕЙ П О С Е Л О К  
Л У Ч Ш Е ?

Итоги творческого поиска 
архитекторов. проектиров
щиков, строителей по пере
устройству сельских насе
ленных пунктов подведены 
31 октября на заседании 
жюри Всесоюзного смотра- 
конкурса на лучшую за
стройку и благоустройство 
поселков.

— В конкурсе приняли 
участие более тысячи кол
хозных и совхозных посел
ков, — сообщил корреспон
денту ТАСС заместитель 
председатели жюри конкур
са секретарь правления Со
юза архитекторов СССР 
Б. П. Тобилевич. — Уже 
сам по себе этот показатель 
говорит о возросшем уровне 
сельского строительства. Бо
лее 200 хозяйств из всех со
юзных республик признаны 
лауреатами смотра. При вы
явлении победителей учиты
вались комплексность и ка
чество строительства, сте
пень благоустройства, рацио
нальность планировки, ар
хитектурная выразитель
ность и другие показатели.

Дипломами почета отме
чены девять поселков, дип
ломами первой степени и 
золотыми медалями ВДНХ 
СССР — более 40. Десятки 
колхозов и совхозов удостое
ны серебряных и’ бронзовых 
медалей.

На ВДНХ СССР откры
лась экспозиция, рассказы
вающая о лучших поселках. 
Цель ее — широко ознако
мить специалистов с дости
жениями в сельском строи
тельстве, с новыми проекта
ми, жилищных и культурно- 
бытовых зданий.

Е Щ Е  О Д Н А  
НОВОСТРОЙКА

Хороший подарок К празд
нику Великого Октября по
лучили животноводы колхо
за имени XXII съезда КПСС. 
На свиноферме сдано в эк
сплуатацию помещение для 
лоросят-отъемочникрв на 
1.800 мест. Строительство 
вел прорабский участок Аси- 
новской ПМК-452. Все тру
доемкие процессы в свинар
нике механизированы. Боль
шой вклад в своевременную 
сдачу объекта внесла брига
да сантехников, которую 
возглавляет .мастер Ф. Н. 
Пермия. Готовится к сдаче 
еше одно помещение для 
свиноматок.

А. ДУТОВ.
Зы р я н ск и й  район.

Отчеты- и выборы в комсомоле

€  в ы с о к о й  

а к т и в н о с т ь ю
В комсомольских организациях области начался второй 

этап отчетов и выборов. 25 октября состоялись отчетно- 
выборные конференции в Советском, Ленинском, Киров
ском районах Томска, а также в Бакчцроком, Верхнекет- 
сном, Зырянском, Кривошеиноком, Молчановоком, Па- 
рабелъском районах.

В большинстве комсомольских организаций едет обмен 
комсомольских документов, это активизировало союзную 
молодежь. Посланцы первичных организаций приняли 
активное участие в обсуждения ответов районных коми
тетов комсомола.

Молодежь промышленных предприятий, учебных заве 
дений, строек, колхозов и совхозов накопила большой 
опыт социалистического соревнования. В этом году среди 
юношества родились замечательные почины. Были объяв
лены трудовые вахты: «За себя и за того парня», «От
каждого — трудовой подарок XXV съезду КПСС». Ши
рится соревнование за право подписать трудовой рапорт 
Ленинского комсомола XXV съезду партии.

На организационных пленумах первым секретарем Со
ветского райкома комсомола избран В. А. Бородич, Кри- 
вюшеинешго райкома ВЛКСМ —- А. А, Музьгкин.

А. НИЗКОВСКИХ.

ТОМСКИЙ РАЙОН
Н а в с т р е ч у
р а й о н н о й

к о н ф е р е н ц и и
К ом м унисты  рай о н н о й  

п арти й н ой  о р га н и зац и и  
идут н австр еч у  27-й п ар т 
ко н ф ер ен ц и и . О тчетно-вы 
борн ы е собрани я  прош ли 
уж е в подавляю щ ем  боль
ш и н стве  п ерви чн ы х  о р га н и 
зац и й . П одводятся итоги, 
н ам еч аю тся  новы е рубеж и . 
Д елегатам и  к о н ф ерен ц и и  
и зб и р а ю тся  п ередовики
пром ы ш лен н ого  и сел ьск о 
х о зя й ств ен н о го  п рои звод
ства . Среди них — деп у тат  
В ерховного С овета РСФСР 
б р и гад и р  В ерш ининского  
ж и во тн о во д ч еско го  ком п
л ек са  А. И. Л уки н а, д о яр ка  
со вх о за  «О ктябрь» 3. Г. 
Н и китина, теп л и ч н и ц а  сов
х оза  «Томич» В. А. Л евчина, 
пти чн и ц а Т уганской  птице
ф аб р и к и  Т. В. К орниенко, 
эл ек тр о м о н тер  Л оскутове!'** 
го о тделени я  «С ельхозтех
ники» В. И. О городов, м ех а , 
н и зато р  совхоза  «Родина» 
И. И. З а я р н ы й , ш оф ер  
ПМК-1 А. Ф. А стапов и д р у 
гие.

Учатся секретари
ш к о л ь н ы х
парторганизаций

На днях  в р ай к о м е  п ар 
тии  со сто ял ся  сем и н ар  сек 
р етар е й  ш ко л ьн ы х  п ар то р 
га н и зац и й . Он бы л п о свя
щ ен воп росам  идейно-поли
ти ч еского  во сп и тан и я  у ч а 
щ и х ся . З аве д у ю щ ая  к аф ед 
рой п сихологии  го су д ар ст
венного у н и в ер си тет а  Н. А. 
К о н д ратьева  вы сту п и л а  с 
лекц и ей  «Ф орм ирование 
психологии  подростков  и 
м олодеж и». У ч астн и д а Hi 
В сесою зной !научно-праяти- 
ческой  кон ф ер ен ц и и  «И зу
чени е в сред ней  ш коле ж и з . 
ни, д ея тел ьн о сти , п р о н зв е . 
дений В. Й. Л енина, д о ку 
м ентов КПСС» п р еп о д ав а 
тел ь  ш колы  № 32 г. Томска 
Л. Ф. А н типкина р а с с к а за л а  
о работе  к о н ф ер ен ц и и .

П еред у ч а стн и к ам и  «семи
н ар а  вы ступ и ли  так ж е  р а 
ботники  р ай к о м а  КПСС и 
рай и сп о л ко м а.

0  комплексе Г Т 0
Бю ро р ай к о м а  КПСС за 

слуш ало  отч еты  руко во д и 
тел ей  С ам усьского  судоре
м онтно - су д о строи тельн ого  
зав о д а  и Томского опы тно- 
прриэводственж >го х о зя й с т 
ва им. Б. Н. С идоренко о 
ходе вы п олн ен и я п остан о в
лен и я  ЦК КПСС и Совета 
М инистров СССР «О введе
нии нового В сесою зного 
ф и зк у л ь ту р н о го  ком п лекса  
ГТО*.

Бю ро о б р ати л о  вни м ан и е 
руко во д и телей  -эти х  кол
л екти во в  на необходим ость 
с ер ь езн о го  у к р еп л ен и я  м а
тер и ал ьн о -тех н и ч еск о й  ба
зы  д л я  зан я ти й  ф и зи ч еск о й  
кул ьту р о й  и сп ортом , по
тр еб о вал о  п р и н ять  м еры  по 
улу ч ш ен и ю  р у ко во д ства  
ф и зи ч ес к и м  восп и тан и ем  в 
к о л л ек ти в ах , повы ш ению  
ответствен н о сти  х о зя й с т 
вен н ы х  р у ководи телей  за 
в н ед р ен и е  ф и зк у л ьту р н о го  
к ом п лекса .

У ч е б а

пропагандистов
С остоялось  о ч ередн ое за 

н яти е р уководи телей  тео р е 
ти ч еск и х  сем и н ар о в  по и з у 
чению  си стем ати ч еско го  
к у р са  научн ого  ко м м у н и з
ма и и стории  КПСС. Его 
у ч астн и ки  п ро сл у ш ал и  л е к 
ции к о н су л ьтан та  областн о 
го Дома п о л и ти ческ ого  п р о 
свещ ен и я  А. Ф. П ановой о 
к у л ьту р е  публичного  вы 
сту п л ен и я , л ек то р а  обком а 
КПСС П. Ф. Л и тви н ова — о 
некоторы х- п роб лем ах  м еж 
д ун арод ного  полож ен ия .

З ате м  п р о п аган д и сты  з а 
н и м али сь  по сек ц и я м . Л ек
цию  «Н ационально-освобо . 
ди тельн ое д ви ж ен и е»  про . 
читал  п р еп о д авател ь  к а ф е д 
ры  ф и ло со ф и и  и научного  
ком м ун и зм а ТИАСУРа В. П. 
О вчинников. В секц и и  исто
рии КПСС с л екц и ей  «70 лет 
п ервой  р усской  револю ции 
1905— 1907 гг.» вы ступ и ла 
п р еп о д ав а тел ь  Т урунтаев- 
ской сред ней  ш колы  М. М. 
Б оч ен кова.

П. ИВАНОВ.

ламп. С вашим традицион
ным представлением о таре
лочках эти детали ничего об
щего не имеют. Так назы
вается стеклянная трубка с 
развернутыми краями. Рань
ше эта трубка обрезалась 
двумя ножами. Вроде тер
лось железо об железо. Ше
стеренки1, передачи—все гро
моздко. А главное, много 
брака.

Предлагался совершенно 
иной способ шготов-ления та
релочек. Трубка разогре
вается пламенем, а потом 
прикасается к победитовому 
резцу, и все готово. Такова 
была идея технологов. Но, 
чтобы всшюфить ее в жизнь, 
надо было на всех этапах 
освоения новой технологии 
постоянно что-нибудь дораба
тывать. От замысла до ося
заемого результата — путь

управляется с шестью ав
томатами, и порой они произ
водят около 90 тысяч таре
лочек. У него самая высо
кая выработка в цехе. Пяти
летку Камейша закончил 
еще в октябре прошлого, го
да.

— И, что самое удиви
тельное, — говорит мастер 
смены Мария Васильевна 

- Левинонкова, — в нашем це
хе сразу можно отличить но
вичка от опытного настрой
щика. На первых порах но
вичок только загружает стек
ло в автомат, а за режимами 
огня ему помогает следить 
ведущий настройщик смены. 
У нас ' на такой должности 
кадровый специалист Петр 
Федорович Стуеаков. Пламя 
требует постоянного внима
ния, а если учесть, что на 
попечении настройщика не-

Щ я Я т«V: .А

О н и  выполнили пятилетку

Пламя
9

на г р а н я х
— Пожалуй, . за два дня 

можно распознать, получит
ся из новичка толк или не 
быть ему никогда настрой
щиком, — говорит Анато
лий. — Достаточно лишь 
выяснить, есть ли у новичка 
чувство пламени.

Анатолий трогает регуля
тор горелки, и тонкое лезвие 
огня от огромного давления 
становится голубым. В нем 
сейчас скрытое напряжение 
и мощь. Но должно это со
ответствовать точным пара
метрам, определить которые 
прибором нельзя. Все угады
вается на глаз.

Для Анатолия пламя, как 
живое существо, у него и 
терминология в разговоре 
особенная: мягкое пламя,
среднее, жесткое. Осязаем 
этот огонь для настройщика, 
податлив, как глина в паль
цах скульптора. А горелок 
таких на станках-автоматах 
больше сорока, и каждое 
пламя должно быть техноло
гически идеальным. ■

В позапрошлом году в це
хе создали комплексную 
бригаду, которой поручили 
внедрение нового способа из
готовления стеклянных таре
лочек для электрических
П1!1П11Ш!1тЗ!т|ШНШШ1!!ПШ!ШНЯП1ШШНИтГтНПтП!Ш!5т!П!!И"чга-'’

Г А Р А Н Т И Я  У Р О Ж А Я

долгий. И бывает, что самые 
хорошие замыслы не осуще
ствляются, потому что нет 
творческого исполнителя ра
бот н.а последнем этапе.

Здесь требовался человек 
с интуицией,- который безо 
всяких расчетов мог оиред&- 
лить величину пламени, ре
жимы всех операций. Поэто
му и включили в комплекс
ную бригаду . по ос во ению
новой технология настрой
щика автоматов Анатолия 
Камейшу.

Он блес тяще с правиле я со 
своей задачей. Но, чтобы пе
ределать все станки в цехе, 
н-адо было убедить и осталь
ных настройщиков в преиму
ществах новой технологии. 
От Камейши требовалось до
биться на автомате произво
дительности труда гораздо 
большей, чем в прежнем ре
жиме. Ведь самым хорошим 
агитатором за новое могло 
стать сравнение со старым. 
Анатолий довел производи
тельность станка до 11 ты
сяч тарелочек в смену, а к 
концу года—до 13 тысяч. .

Сейчас по норме настрой
щик должен обслуживать че
тыре станка-автомата и по
лучать с них 68 тысяч, таре
лочек в смену. Анатолий

Наступила благоприятная 
пора для вывозки на поля 
органических удобрений. В 
октябре начал эту работу 
механизированный отряд Ча- 
инекого районного объедине
ния «Сельхозтехника» во

главе с опытным механиза
тором В. Д. Михалевым, ко
торый на бульдозере С-100 
ведет буртовку. В отряде в 
основном молодежь. Пятью 
колесными Тракторами за 
неполный месяц они вывез

ено лево десятков горелок, то 
ясно, какой это объем рабо
ты.

Но когда глядишь со сто
роны на работу Камейши, 
то он по внешним призна
кам очень похож на новичка. 
Кажется, что Анатолий то
же лишь загружает стекло в 
автоматы я никакого уча
стия в их настройке не при
нимает. Кажется, оборудо
вание работает само по себе. 

I А это признак высокого 
• класса. Станки у Камейши 

четкие, как часы, у него сто
процентная бездефектная 
сдача.
“ Смена у Марии Васильев
ны Левшонковой комсомоль
ско-молодежная. Сейчас в 
ней опытных настройщиков 
не очень много — Владимир 
Денисов, Александр Супру
нов, Валентина Оболишца. 
Пришла Валентина в цех 
несколько лет назад после 
технического училища. Как 
и все выпускники, знала 
теорию производства и даже 
не предполагала, что есть в 
работе настройщика масса 
тонкостей, которые в конце 
концов и отличают мастера 
s  ысокого.. клас с а. С таокщрош- 
лаеь она у Камейши.

ли 11.000 тонн перегноя на 
поля совхоза «Северный» и 
около 2.000 тонн — на поля 
совхоза «Бундюрский» (за
дание отряду на октябрь — 
10.000 тонн). Особенно ста
раются А. Степанов, В. Кли
менко, А. Никитин. Их по
казатели — 160 процентов.

Бытует в цехе выражение
— «разбираться в стекле». 
Огромными пучками увяза
ны длинные и хрупкие стек
лянные трубки. Их и загру
жает настройщик в автомат, 
из них и делаются тарелоч
ки электрических лами. А 
разбирается Анатолий в 
стекле таким образом, что 
сразу, с первого нвпляда, 
может определить диаметр 
этих трубок, толщину их 
стенок с точностью до деся
той доли миллиметра.

Учиться у пего легко. Он 
всегда четко формулирует 
причину брака, сразу пока
жет, как его устранить-. А 
для новичка это самое глав
ное, потому что не распы
ляются мысли в поисках 
истины по обширному ПОЛЮ 
теории. В другой pas такой 
ошибки у молодого настрой
щика уже пе будет.

Камейша в 1967 году за
кончил техническое учили
ще, потом отслужил в ар
мии1, снова пришел на элек
троламповый завод. Это пер
вая пятилетка в его трудо
вой биографии. И оказалась 
она очень успешной. Брига
да цейа № 2, где он рабо
тает, постоянно занимает 
классные места среди комсо
мольско-молодежных кол
лективов электролампового 
завода, побеждала и в го
родском соревновании.

Анатолий — член завод
ского комитета .комсомола, 
хороший общественник.

— Самое ценное в Ка- 
мейше, — говорит замести
тель начальника цеха Вик
тор Николаевич Сафронов,
— это постоянная нацелен
ность на передовое. Вез та
кой нацеленности невозмо
жен профессиональный рост 
рабочего, не может быть со- 
вершенство:в1агаия мастер
ства. Камейша никогда не 
обращается за помощью я 
ведущему настройщику. Он 
все знает сам. И всегда Ана
толий без всяких просьб 
помогает новичку. Это у не
го заложено в характере, 
видимо, от большого чув
ства ответетжеяности за свои 
дела, за дела смены и цеха.

Стройный парень с мяг
кой улыбкой кажется даже 
медлительным в окружения 
вспыхивающих горелок, 
сверкающего хоровода стек
лянных трубок. Ритм у  ав
томатов . быстрый, готовые 
тарелочки, как стеклянные 
ручейки, пульсируют на кон
вейере -— почти девяносто 
тысяч штук за смену — я 
никакого брака!

Играет пламя на гранях. 
Сверкающая продукция. 
Блестящая работа..

э . с т о и л о в .
Элекггролам'по-вый завод .

Фото автора..

Сейчас отряд пополнялся 
еще одним погрузчиком и 
трактором. К седьмому нояб
ря механизаторы намерены 
вывезти под урожай будуще
го года 18—19 тысяч тоня 
перегноя.

А. КУКГУРОВ.

НА КОНДИТЕРСКОЙ ф а б р и к е  «к р а с 
н а я  ЗВЕЗДА» БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЯЕТСЯ УЧЕБЕ МОЛОДЕЖИ. ДЛЯ 
УДОБСТВА УЧАЩИХСЯ 9 —11-Х КЛАССОВ 
ЗАОЧНОЙ ШКОЛЫ УЧИТЕЛЯ СРЕДНЕЙ 
ШКОЛЫ № 3 ПРОВОДЯТ КОНСУЛЬТА
ЦИИ ПРЯМО НА ТЕРРИТОРИИ ФАБРИ
КИ, ГДЕ В ЗДАНИИ ЗАВОДОУПРАВЛЕ
НИЯ ОБОРУДОВАН УЧЕБНЫЙ КЛАСС.

СЕЙЧАС В ЗАОЧНОЙ ШКОЛЕ УЧИТСЯ 
БОЛЕЕ 60 МОЛОДЫХ РАБОТНИЦ ФАБ
РИКИ.

НА СНИМКЕ: ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ФИЗИ
КИ Л. А. ПЕТРОВА ПРОВОДИТ КОНСУЛЬ
ТАЦИЮ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ 11-ГО КЛАССА

Фото В. Казанцева.
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Р. А. Рыбалкину, акушерку Александровской район
ной больницы, знают многие односельчане. Двадцать лет 
своей жизни отдала она любимой работе. Всегда вежли
вая, внимательная, она пользуется уважением в коллек
тиве и среди пациентов.

Фото Н. Лесникова.

п и т о в f f
КОЛЛЕКЦИИм

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ ) ЗАСЛОН
Благоприятная погода по

зволила нынче механизато
рам совхоза «Тунгусовский» 
завершить уборку урожая к 
началу октября. Казалось 
бы, сразу надо было начать 
ставить технику на хра
нение, но директор совхоза 
В. Н. Смолин и главный ин
женер В. И. Огребо посчи
тали, что это второстепенное 
дело. Механизаторы были 
направлены на другие рабо
ты. На 20 октября не была 
поставлена на хранение по 
требованиям ГОСТа ни одна 
машина.

В Тунгусовском отделении 
зерноуборочные комбайны 
стояли не,очищенными от 
грязи, на них оставили ак
кумуляторы, огнетушители, 
ремня, электрооборудование. 
Руководители отделения оп
равдывались тем, что еще 
мало прошло времени после 
уборки. Но чем же' объяс
нить, что здесь с весны не 
приведены в порядок сеял
ки, лущильники и другие 
посевные н почвообрабаты

вающие машины? Давно ос
вободились от работы сено
косилки, силосоуборочные 
комбайны, грабли и другая 
кормодобывающая техника, 
но до сих пор к ним не при
касалась рука механизатора.

В Федоровском отделении 
многие новые машины на 
спущенных шинах, не очи
щены от грязи и не уста
новлены на подставки. Зер
ноуборочный комбайн
СКД-5 1971 года выпуска 
полностью разукомплекто
ван...

Два года назад в совхозе, 
построили машинный дв-ор. 
Год все зреноуборочые ком
байны там просто1»ли, а по
том опять пошло все по- 
старому, комбайны оставили 
на неподготовленных пло
щадках в отделениях.

Сейчас на машинный двор 
завезен строительный мате
риал, а машин здесь почти 
нет.

Вершина бесхозяйственно
сти — склад запасных ча
стей и оборудования!, где

скопилось большое количе
ство машин, которые долго 
нё1 вводятся в эксплуатацию. 
Два года пролежал силосо
уборочный комбайн КС-2,6, 
в этом году к неЧу добави
ли еще один. Оба комбайна 
стоят на спущенной резине. 
Три года в несобранном ви
де пролежали на складской 
площадке грабли ГВК-6, в 
августе этого года завезли 
еще одни и положили*рядом. 
Три года лежит на складе 
навесной фуражир, по четы
ре года пролежали кукуруз
ные сеялки, сенокосилки 
КДП-4, четыре жатки 
ЖВН-6. Самый древний ста
рожил — зерноочиститель
ная машина ОС-4.5А, нахо
дящаяся здесь 7 лет. Шесть 
лет валяются семь вентиля
торов «Проходка». Венчает 
«коллекцию» привезенный в 
этом году агрегат по приго
товлению витаминной травя
ной муки АВМ-0,65. Узлы 
этой машины разбросаны по 
всей территории.

Такое «коллекционирова

ние» дорого обходится госу
дарству. Не удивительно, 
что 1974 год совхоз «Тунгу
совский» закончил с убытка
ми в сумме 647 тысяч руб
лей. Немалая доля из этой 
суммы ушла на приобрете
ние ненужных совхозу ма
шин.

На прискладской площад
ке многие запасные части 
лежат прямо на земле. Кла
виши соломотряса сложены 
«костром», деки подбараба- 
нья валялись в грязи. Там 
же брошены задние мосты и 
облицовка автомобилей, тру
бы. к доильной установке, 
насосы, электрошкафы.

В большинстве своем эти 
машины и оборудование за
везены по инициативе ди
ректора совхоза В. Н. Смо
лина. Он считает, что если 
посетил Томск и не «выбил» 
ни одной машины или чего- 
либо из оборудования, то 
поездка бесполезна. А ведь 
создание таких «запасов на 
черный день» нелепо. Замо
раживаются государственные 
деньги. Машины и оборудо
вание приходят преждевре
менно в негодность.

Непонятную позицию в 
этом вопросе заняли Молча- 
яовское районное управле
ние сельского хозяйства,

его начальник А. И. Лазут
кин и главный ипжеяер 
Н. Н. Дорофеев. Бывая в 
совхозе «Тунгусовский», они 
не дали должной оценки та
кому положению дел.

Государственная инспек
ция «Россель технадзора» бы
ла вынуждена наложить де
нежные начеты на управля
ющего Тунгусовским отделе
нием А. И. Мосийца, брига
дира механизированной
бригады этого отделения 
А. И. Хацииш, бршгаддра 
Федоровского отделения 
А. Е. Аксияенко и кладов
щика матералъно-техниче- 
ского склада * А. Г. Сазоно
ва.

Приказом по областякиву
производственному управле
нию сельского хозяйства на 
директора совхоза «Тунгу- 
совский» В. Н. Смолина я 
главного инженера этого хо
зяйства В. И. Огребо нало
жен денежный начет. Им 
предложено в кратчайший 
срок навести порядок в хра
нении техники, улучшить 
учет машин, назначить от
ветственных лиц за их хра
нение.

М. КУЛЕШОВ, 
начальник инспекции 
«Госсельтежнадз о р а» 
Томского областного 
произврдственного уп
равления сельского хо

зяйства.

\

*

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



V

■ 2 ноября 1975 года гКРАСНОЕ ЗНАМЯ

Венера, М арс-и далее
В соответстви и  с п р о г р а м м о й  и ссл ед о в ан и й  к о см и ч еск о го  

п ростр ан ства  и п лан ет  С о л н еч н о й  си стем ы  8 и 14 и ю ля 1975 
го д а  а С о в е тск о м  С о ю зе  бы л о су щ еств л е н  зап у с к  ав то м ати 
ческих м еж п лан етн ы х  станций «В енера-9»  и «В енера-10» . З а 
вер ш и в  п е р е л е т  по  м еж п л ан етн о й  т р а с с е , станции приступили 
к н аучн ы м  и ссл ед о в ан и я м  о к р естн о с тей  В енеры  и сам о й  пла
неты . В первы е п о л у ч ен о  у н и к ал ьн о е  т е л е в и з и о н н о е  и з о б р а 
ж е н и е  е е  п овер х н о сти  в м е с те  п осад ки . На З е м л ю  п е р е д а н ы  
н о в ы е  д ан н ы е  о б  о б л а ч н о м  с л о е  п лан еты , оптических  х а р а к 

тери стиках  и п а р а м е т р а х  а т м о с ф е р ы , о б  условиях  о с в е щ е н 
ности на п овер х н о сти , а  та к ж е  о  ф и зи ч ес к и х  свойствах  и ха
р а к т е р е  грун та в м е с т е  п о сад к и . Р езу л ьтаты  и зм е р е н и й  о б р а 
б аты ваю тся  и изуч аю тся.

К аковы  п ер сп ек ти вы  и с сл ед о в ан и я  С олн еч н ой  си стем ы , ка
ки е за д а ч и  ставят п е р е д  со б о й  у чены е, п р о н и к аю щ и е  в тай
ны к о см о са ! —  о б  это м  по п р о с ь б е  П р е с с -б ю р о  «П равд ы » 
р а с с к а зы в а е т  д и р е к т о р  Института косм и ч ески х  и ссл ед о в ан и й  
А к ад ем и и  н аук  СС СР а к а д е м и к  Р. 3 . САГДЕЕВ.

Теория происхождения и 
развития Солнечной систе
мы находится в значительно 
более трудном положении, 
чем теория звездной эволю
ции. Последняя разработана 
значительно глубже и шире. 
Астрофизики из учили боль
шое количество звезд, нахо
дящихся на разных стадиях 
развития, и в • результате 
удалось установить, в какой 
последовательности и при 
посредстве каких физиче
ских процессов происходит 
смена этих стадий. Что же 
касается Солнечной систе
мы,. то здесь в распоряже
нии ученых единственный 
объект такого рода. Кроме 
того, дистанционные методы 
наземной астрономии не по
зволяют уточнить строение 
даже ближайших аналогов 
Земля. Поэтому состав даль
них звезд до последнего вре
мени был известен несрав
ненно лучше, чем' состав 
планет земной группы.

С появлением • лунных и 
автоматических межпланет
ных станций изучение Сол
нечной системы значительно 
продвинулось вперед. Рейсы 
космических аппаратов на
чиная с «Луны-9» и кончая 
кораблями «Аполлон» пока
зали возможность исследова

ния поверхности Луны и ее 
недр путем прямых измере
ний — как с помощью ав
томатов, так и с участием 
человека, с доставкой иля 
без доставки лунного веще
ства на Землю.

Следует в этой связи на
помнить, что многолетнюю 
дискуссию о мощном пыле
вом покрове на Луне прекра
тили первые же станции, 
спустившиеся на ее поверх
ность.

Космическими методами 
удалось также оценить вели
чину магнитного поля Мар
са. Оно оказалось ничтожно 
малым по сравнению с маг
нитным полем Земли, имею
щим существенное, но непо
нятное до конца значение в 
строении нашей планеты.

Одним из важнейших на
правлений космических ис
следований в нашей стране 
стало изучение Венеры с по
мощью межпланетных ав
томатов. Еще в 1967 году 
«Венера-4» впервые провела 
измерения непосредственно 
в атмосфере загадочной пла
неты, и с тех пор такие по
леты выполняются по все 
более сложной программе. 
Было установлено, что высо
кая " родиошлучательная 
способность Венеры связана

не с особенностями ионо
сферы и термосферы, как 
предполагалось ранее, а со
ответствует действительному 
ее нагреву—около 560° С. 
Плотность атмосферы у 
поверхности планеты лишь 
в пятнадцать раз мень
ше плотности воды. Да
же незначительный ветер 
(порядка 1 метра в секун
ду) действует в этих усло
виях на поверхность, как 
«утюг», разрушая и оглажи
вал венерианский рельеф. И 
действительно, максималь
ный перепад высот, зарегист
рированный с помощью ра
диолокации, составляет, все
го 400 метров. В тридцати 
километрах от поверхности, 
где давление достигает 10 
атмосфер, начинается облач
ный слой. Есть веские осно
вания предполагать, что -об
лака состоят из капель кон
центрированной серной кис
лоты. Загадочным образом у 
Венеры отсутствует магнит
ное поле.

Оказалось, что на Вене
ре и Земле, которые имеют 
приблизительно одинаковые 
размеры, почти равны и об
щие количества углекислого 
газа, выделившегося из 
недр. Однако на Земле этот 
газ находится, в «законсер

вированном» состоянии — в 
виде известняков и других 
карбонатных’ пород. Высо
кая же температура Венеры, 
вероятно, содействует обога
щению атмосферы углекис
лотой. Последняя усиливает 
парниковый эффект и спо
собствует дальнейшему разо
греву "поверхности планеты.

Важное значение имел эк
сперимент,' проведенный на 
станции «Ве«ера-8». Опре
деляя структуру облачного 
слоя и освещенность в атмо
сфере, ученые выяснили, 
что, несмотря на мощный 
облачный покров, до поверх
ности Венеры доходит доста
точное количество солнечно
го света и есть возможность 
применить оптические сред
ства наблюдения — телеви
зионные камеры, установ
ленные на борту спускаемо
го аппарата.

-> Масштабы изучения кос
моса расширяются с каждым 
годом. В следующем деся
тилетии ученые рассчитыва
ют получить подробную ин
формацию практически о 
всех планетах Солнечной си
стемы.

Внимание исследователей 
привлекают две фундамен
тальные проблемы: первая

происхождение Солнеч

ной системы, эволюция ее в 
прошлом, прогноз развития 
»а будущее: вторая — про
исхождение жизни. Для ре
шения первого вопроса не
обходимо, пользуясь общими 
законами физики, современ
ными характеристиками Сол
нечной системы, и по неко
торым- данным, извлеченным 
из 1 теории звездной эволю
ции, узнать, что происходи
ло миллиарды лет назад в 
период формирования Солн
ца и планет.

Как велика была туман
ность, какова ее масса, как 
шел процесс разделения сол
нечного и планетного веще
ства, ,конденсации газа и 
аккреции наращивания
пылевой материи? Как фор
мировались сами планеты^ 
Эти и многие другие вопро
сы не могут быть сейчас вы
яснены отдельными экспери
ментами. Единственный путь 
к их решению — узнать по
больше новых фактов о 
строении и эзолюции боль
ших и малых тел Солнечной 
системы, а затем попытаться 
их систематизировать.
Очень важно разгадать по 
внешним признакам внутрен
не з строение планет, узнать 
соотношение между планет
ным веществом и веществом 
комет, метеоритов, другой 
межпланетной материи.

Прежде всего представля
ет интерес сравнительное 
изучение планет земной 
rpynnii. Оно поможет реше
нию не только космогониче
ских задач, но и таких про
блем, как природа магнит
ного поля, законы формиро
вания атмосферы и гидро
сферы Земля, общие зако
ны концентрации полезных 
ископаемых в .ее недрах.

Для земно й нл иматологии 
большую ценность имеют 
исследования динамики
инопланетных атмосфер, а

также открытие типов дви
жений, не известных у нас. 
Так, на Венере из-за мед
ленного вращения планеты 
вокруг своей оси, высокой 
плотности атмосферы и, 
следовательно, большой ее 
теплоемкости, значительного 
притока тепла в «подсолнеч- 

. ную точку» развивается 
сложная циркуляция вдоль 
экватора. В общих чертах 
она представляет собой гло
бальный циклон, прокручи
вающий атмосферу планеты - 
в течение каждых четырех 
суток. Проникновение в при
роду этого явления, несо
мненно, позволит лучше по
нять процессы, которые 
происходят на Земле.

Изучение малых тел Сол
нечной системы •—• Луны, 
астероидов и комет важно 
для установления среднего 
состава протоплаиетного об
лака. Луна привлекает вни
мание прежде всего потому, 
что она наиболее доступна 
и Во многом схожа но строе
нию с планетами .земной 
•группы. Однако прямое - ис
следование вещества комет, 
астероидов и метеорных ча
стиц. технически более 
сложное, принесло бы боль
ше сведений о самых пер
вых стадиях эволюция Сол
нечной системы.

Очень заманчиво, напри
мер, доставить иа Землю 
первичное космическое ве
щество с поверхности ка
кого-нибудь астерои даЭ то  
трудно. Но есть другой вы
ход — сбор космической пы
ли на! дальних орбитах в те
чение длительного времени.

Что касается проблемы 
происхождения жизни,  ̂ то 
ученых интересует сейчас 
эволюция органических сое
динений на планетах Сол
нечной системы и распрост
раненность жизни. В земных 
условиях мы лишены воз

можности точно воссоздать 
начальные этапы эволюции 
органики. Вот почему огром
ное значение имеют исследо
вания соединений углерода 
ста различных небесных те
лах. Они позволят устано
вить, каким образом ком
плекс природных условий на 
той или иной планета влпяэт 
на систему органических 
молекул.

К пониманию этой пробле
мы ’можно подойти, решая 
отдельные задачи. Так, пред
ставляется важным изучить 
органические соединения не
посредственно в атмосферах 
и грунте планет земной груп
пы. Однако анализ органики 
■грунта, например Марса в 
образцах, доставленных на 
Землю, даст более досто
верные результаты. В иссле
довании же распространен
ности органических молекул 
в газовопылевых областях 
Галактики свою роль сыгра
ют оптические и радиоастро
номические наблюдения.

Теперь о внеземных фор
мах жизни. Их обнаружение 
стало бы поистине револю
ционным открытием и серь
езно повлияло бы на даль
нейшее развитие науки в це
лом.

Поиск живого целесооб
разно, по-видимому, прово
дить в ближайшем будущем 
лишь на Марсе, ибо природ
ные условия на других пла
нетах непригодны для воз
никновения, развития и су
ществования организмов. 
Что касается Ма.рса, то 
жизнь здесь, если она суще
ствует, представлена скорее 
всего примитивной микро
флорой. Возможно присутст
вие споровых форм микроор
ганизмов, у которых вырабо
тались специализированные 
механизмы анабиоза — при
способления к неблагоприят
ным условиям.

Эксперименты по обнару
жению биосферы на Марсе

(в том числе и прошлой) не
обходимо планировать с уче
том данных .по оргастическо
му анализу. Совершенно оче
видно, что нельзя делать вы
вода на основании единич
ных опытов на первых аппа
ратах. Тем не менее удель
ный вед микробиологической 
аппаратуры на марсианских 
спускаемых аппаратах дол
жен находиться в прямой за
висимости от содержания 
органики в грунте Марса. 
Трудно. например, ожидать 
наличия каких-либо форм 
жизни на этой планете при 
явно малых концентрациях 
органических молекул в 
грунте.

Говоря о перспективах 
изучения планет Солнечной 
системы, следует остано
виться на некоторых органи
зационно-технических вопро
сах, Детальное исследование 
даже ближайших планет, та
ких. как Венера и Марс, по
требует эн1ачительньЕ£
средств. Целесообразно по- 
OTOMiy. основываясь на при
обретенном -уже опыте со
трудничества разных стран в 
освоении космоса, развивать 
и впредь международную 
кооперацию в исследовани
ях.

Жизнь ставит перед палии 
сегодня и проблему — ка
ким тинам космических аппа
ратов отдать предпочтение 
при изучении планет в бли
жайшие десятилетия: авто
матическим или пилотируе
мым? Сущеетвующсте ныне 
технические возможности 
вполне достаточны для орга
низации экспедиций, скажем, 
на Марс. Однако думается, 
что основной объем инфор
мации о красной планете 
должен быть получен все-та
ки с помощью автоматиче
ских средств, роботов.

Автоматика была и 
остается надежным инстру
ментом познания космоса, 
покорения Вселенной.

ПОЛЕТ СТАНЦИИ «САЛЮТ-4 »  ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 31 октября. 
(ТАСС). Полет научной 
станции «Салют-4», выве
денной на околоземную ор
биту 26 декабря 1974 года, 
продолжается свыше десяти 
месяцев. К 15 часам москов
ского времени 31 октября 
станция совершила 4.878 
оборотов вокруг Земли. В 
настоящее время станция 
продолжает полет по орбите 
с параметрами:

— М1акс1Имальное удале

ние от поверхности Земля 
(в апогее) — 358 километ
ров;

— минимальное удаление
от поверхности Земли (в 
перигее) — 338 километ
ров;

— наклонение орбиты — 
51,6 градуса:

— период обращения — 
91,3 минуты.

В соответствии с дополни
тельно разработанной про
граммой продолжаются ис
пытания отдельных борто

вых систем, агрегатов и эле
ментов конструкции станции 
в условиях длительного кос
мического полета.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы станции функцио
нируют нормально. Пара
метры микроклимата в от
секах станции находятся в 
заданных пределах. Инфор
мация, поступающая с борта 
станции, обрабатывается и 
изучается.

XXV съезду
КПСС
посвящается НЕДЕЛЯ НАУКИ

В Е Р Н О С Т Ь  И Д Е А Л А М  К О М М У Н И З М А ,  

Г О Т О В Н О С Т Ь  В Ы П О Л Н И Т Ь  

Л Ю Б О Е  З А Д А Н И Е  П А Р Т И И
продемонстрировали в дни «недели науки» 
молодые ученые и специалисты Томской области

31 октября в Доме полити
ческого просвещения состоя
лось заключительное пле
нарное заседание научно- 
практической конференции 
«Молодые учёные и специа
листы Томской области в де
вятой пятилетке», ' на кото
ром подведены итоги начав
шейся’ 27 октября «недели 
науки».

На заключительном пле
нарном заседании присутст
вовали члены бюро обкома 
КПСС А. Е. Высоцкий, 
П. Я. Слезно, А. Г. Мельни
ков, летчик-космонавт СССР, 
дважды Герой Советского 
Союзя Н. Н. Рукавишников, 
руководители в у зо в , науч
ных и проектных учрежде
ний, видные ученые и спе
циалисты г. Томска.

С докладом «Наука и тех
нический прогресс» вы
ступил заместитель предсе
дателя президиума Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР, Герой Со
циалистического ТРУД®, ака
демик Г. И. Марчук. В за
ключение своего доклада

Г. И. Марчук дал высокую 
оценку организации научно- 
практической конференции, 
отметив глубокий теоретиче
ский уровень ее докладов, 
актуальность научных на
правлений и исследований 
молодых учёных.

На заключительном пле
нарном заседании приняты 
рекомендации научно-прак
тической конференции, в ко
торых определены главные 
задачи молодых ученых и 
специалистов Томской обла
сти, победителям кон
курса на лучшую науч
но-исследовательскую ра
боту вручены дипломы лау
реатов премия Томского об
кома комсомола, серебряные 
значки.ПК ВЛКСМ «Моло
дой гвардеец пятилетки» и 
памятные подарки.

Участники конференции 
единодушно приняли письмо 
Центральному Комитету 
КПСС. «Мы, молодые уче
ные и специалисты Томской 
области, — говорится в пи

сьме, — единодушно и без
раздельно поддерживаем 
внутреннюю и внешнюю по
литику Коммунистической 
партия, неутомимую работу 
ее Центрального Комитета, 
Политбюро ЦК КПСС во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК товарищем 
Леонидом Ильичом Бреж
невым по осуществлению 
исторических решений XXIV 
съезда КПСС. На заботу 
партии и правительства о 
развитии наукк и производи
тельных сил Томской области 
мы ответим новыми успеха
ми в исследовательской рабо
те, в ускорении научно-тех
нического прогресса, в соци
алистическом соревновании 
за достойную встречу XXV 
съезда КПСС. Мы заверяем 
Центральный Комитет
КПСС, что томские молодые 
ученые и специалисты всег
да будут верны идеалам ком
мунизма, все свои силы и 
знания, всю свою творче
скую энергию отдадут слу
жению социалистической Ро
дине, делу коммунизма».

Наши интервью И  С М О Т р ,  И  П р а З Д Н И К
Наш  к о рресп он д ент 8. М оисеев о б р ати л ся  и председателю  

ор гко м и тета  н ау ч н о -п р акти ч еско й  ко н ф ер ен ц и и , п редседателю  
совета  по коорди н ац и и  н аучн ы х  и сследований  обком а КПСС, 
ч л ен у-корресп он д ен ту  АН СССР В. Е. Зуеву  с просьбой  в ы с к а 
з а т ь  свое м нение об и тогах  «недели науки» .

П одавляю щ ее больш инство  
эк сп о н ато в  вы ставн и  сви де
тел ьству ю т об уси лен и и  кон 
ц ен трац и и  усилий  молоды х 
учены х  на кру п н ы х  р а зр а б о т . 
ках  сер ь езн ы х  ком п лексн ы х  
приборов и а п п ар ату р ы . Она 
п о к а за л а  несом н ен н ы й  рост 
тех н и ч еско го  у р о вн я  эти х  р а з
работок , что я в л я е т с я  о тр а ж е 
нием возросш ей  н ау ч н о -тех н и . 
ческой  базы  н аш и х  вузо-в, на
учн о-и ссл ед о вател ьски х  и лро-

— «Н еделя науки»  я в и л а с ь  з а . 
м еч ате льк ы м  п разд н иком , 
см отром  тво р ч еск и х  сил том 
ской научной  м олодеж и, она 
я в л я е т с я  одним  из сам ы х  яр» 
ких м ероп ри яти й  том ского 
ком сом ола за  годы девятой  п я
ти л етк и . В аж но п од ч еркн уть  
м ассо во сть  этого м ер о п р и яти я , 
к о м п лек сн о сть  в его. о р га н и з а 
ции: н ау ч н о -п р ак ти ч еск ая  кон
ф ер ен ц и я  одноврем енно с вы 
став кой  н аучн о-техн и ч еского  
тв о р ч еств а  молоды х учены х и 
спец и али стов .

ентны х ин сти тутов , п ром ы ш 
лен н ы х  п р ед п р и яти й .

Особо, сл ед у е т  о тм ети ть  р аб о
ту о б л астного  со вета  м олоды х 
учены х  и сп ец и ал и сто в , кото
ры й обеспечи л  вы сокий  н ауч
н о-орган и зац и он н ы й  у р о вен ь  
всех м ероп ри яти й  «недели  н ау 
ки». Все м ер о п р и яти я  «недели 
науки» проходили при посто
янном  вн и м ан и и  и п оддерж ке 
областной  п арти й н ой  о р га н и 
зац и и .

В целом  «неделю  науки»  
м ож но о х а р а к т е р и зо в а т ь  к а к  
больш ую  у д ач у  областной  ком 
сом ольской  о р га н и зац и и  в по
и сках  новы х ф орм  работы  с  
творч еской  м олодеж ью .

сообщ ения 1/13 за
В и н т е р е с а х  м и р а

Демонстрация
нерушимой
д р у ж б ы

Итоги завершившихся в 
Москве переговоров и бесед 
советских и вьетнамских ру
ководителей находятся в 
центре внимания мировой 
прессы, 'всей международ
ной общественности.

ХАНОЙ. Центральные ха
нойские газеты «Нян эан» 
и «Куан дой нян эан» на 
первых полосах публикуют 
подробные сообщения и фо
тоснимки о переговорах и 
беседах между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и Первым сек
ретарем ЦК ПТВ Ле Зуа- 
ном. Газеты подчеркивают, 
что визит проходил в духе 
братской солидарности, 
дружбы и товарищества.

ПРАГА. Советско-.вьет- 
намская декларация опреде
ляет основные направления 
дальнейшего углубления 
всесторонних связей между 
двумя братскими партиями 
и народами, их тесного 
взаимодействия в строитель
стве социализма и комму
низма, в общей борьбе за 
мир, национальную незави
симость, демократию и со
циализм, отмечает чехосло
вацкая «Руде право».

СОФИЯ. Переговоры со
ветских и вьетнамских руко
водителей — Генерального 
секретаря ЦК • КПСС Л. И. 
Брежнева и Первого секре
таря ЦК ПТВ 'Ле Зудаа ста
ли важным этапом на пути 
дальнейшего упрочения и 
всестороннего' развития 
братских советско-вьетнам
ских отношений, указывает 
болгарская газета «Земе- 
делско зваме».

БОНН. Визит делегации 
Партии трудящихся Вьетна
ма и правительства Демо
кратической Республики 
Вьетнам в СССР, перегово
ры Первого секретаря ЦК 
ПТВ Ле Зуава с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым, подписан
ные в Москве документы не
сомненно являются новым 
большим вкладом в укреп
ление дружбы и плодотвор
ного сотрудничества между 
двумя государствами, отме
тил член директората Не
мецкого союза мира И. Ве
бер в беседе с корреспонден
том ТАСС. (ТАСС).

В СТ РЕ ЧИ  
В Р А Х  Е

РАХЕ. (Северная Фин
ляндия), 31 октября. 
(ТАСС). Глава советской 
правительственной делега
ции, прибывшей в Финлян
дию для участия в меро
приятиях, посвященных 
20-летию со дня подписания 
соглашения о научно-техни
ческом сотрудничестве меж
ду СССР и Финляндской 
Ресц^бликой, замедлитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
ГКНТ В. А. Кириллин посе
тил металлургический завод 
■государственного акционер

ного общества «Раутаруук- 
к-и» а Рахе.

Завод построен и продол
жает расширяться при тех
нической помощи Советско
го Союза.

На митинге рабочих и 
служащих завода выступил 
председатель администра
тивного совета фирмы «Рау- 
таруукми» А. Карьядайнен.

В. А. Кириллин в своем 
выступлении отметил, что 
сотрудничество в реконст
рукции и расширении метал
лургического завода являет
ся хорошим примером ус
пешного развития научно- 
технических свяеей, способ
ствует дальнейшему укреп
лению добрососедских отно
шений между Советским 
Союзом и Финляндией.

Взаимовыгодное сотрудничество
РИМ, 31 октября. 

(ТАСС). С 26 по 31 октября 
в Италии находилась совет
ская правительственная де
легация во главе с минист
ром внешней торговли 
СССР Н. С. Патоличевым.

Во время визита здесь 
была подписана долгосроч
ная программа углубления 
экономического и промыш
ленного сотрудничества 
между СССР и Италией.

Выло подписано также 
•кредитное соглашение, пре
дусматривающее предостав

ление Советскому Союзу 
долгосрочного банковского 
кредита на закупку итальян
ских машин и оборудования 
для сооружаемых в СССР 
объектов сотрудничества.

В ходе состоявшихся пе
реговоров были подробно об
суждены состояние и пер
спективы развития советско- 
итальянских торгово-эконо
мических отношений.* * *

Сегодня советская .делега
ция возвратилась на роди
ну.

НЬЮ-ЙОРК, 31 октября./ 
(ТАСС). Комитет Генераль
ной Ассамблеи ООН по по-* 
литическим вопросим -и . во
просам безопасности присту
пил к рассмотрению • ком
плекса проблем разоруже
ния.

Выступая на заседании 
комитета, постоянный пред
ставитель СССР при СЮН 
Я. А. Малик указал, что де
легация СССР в настоящее. 
время хотела бы сосредото
чить внимание на главном 
предложении, внесенном на 
рассмотрение Ассамблеи Со
ветским Союзом, — «О за
прещении разработки и про
изводства новых видов ору
жия массового уничтожения 
и новых систем такого ору
жия».

Советский представитель 
напомнил, что первоначаль
но это предложение было 
выдвинуто Генеральньш сек
ретарем ЦК КПСС л. и. 
Брежневым в его речи перед 
избирателями в . Москве 
13 июня 1975 г.

Это предложение СССР, 
отметил советский предста
витель, привлекло к себе 
самое широкое внимание, 
что свидетельствует прежде 
всего о его актуальности и 
злободневности. Оно выдви
нуто самой жизнью, новыми 
важными моментами в рае- 
витии современной науки и 
военной мысли.

Гигантские суммы, кото
рые мир уже расходует еже
годно на вооружение, указал 
далее представитель СССР, 
становятся главным тормо
зом для решения задачи 
содействия развитию раз
вивающихся стран. Военные

X V  с ъ е з д  К о м п а р т и и  Н о р в е г и и
ОСЛО, 1 ноября. Корр. 

ТАСС Е. Зотин передает:
Здесь, в Народном доме 

норвежской столицы, от
крылся XV съезд Коммуни
стической партии Норвегии.

В его работе принимают 
участие около 150 делега
тов, а также многочислен
ные гости. В их числе деле
гации братских коммунисти
ческих партий северных 
стран.

С отчетным докладом на 
съезде КПН выступил заме
ститель председателя партии 
.Мартин Гуннар Кнутсен.

Касаясь международного 
положения, докладчик зая
вил, что со времени послед
него съезда партии в мире 
достигнут значительный про

гресс в борьбе за упрочение 
мира — подписан важный 
исторический документ—За
ключительный акт Совеща
ния по безопасности и со
то удничеству в Европе. Это 
произошло в результате мно
голетней напряженной борь
бы всех миролюбивых сил, и 
прежде всего правительств 
и народов социалистических 
стран, сказал он. Компартия 
Норвегии с большим удов
летворением приветствует 
результаты совещания в 
Хельсинки.

Коммунистические партии 
Европы представляют собой 
мощное политическое дви
жение в нашей части мира, 
подчеркнул М. Кнутсен. На

предстоящей конференции 
коммунистических и рабочих 
партий Европы нам пред
стоит обсудить пути усиле
ния борьбы за мир, безоиас- 
ность, сотрудничество и со
циальный прогресс.

От имени всех участников 
съезда оратор потребовал 
немедленного освобождения 
из тюремных застенков Ге
нерального секретаря Ком
мунистической партии Чили 
Луиса Корвалана и всех чи
лийских патриотов.

Докладчик подробно оста
новился на задачах по даль
нейшему организационному 
и идеологическому укрепле
нию рядов Коммунистиче
ской партии Норвегии.

веется на нерушимых испы
танных принципах пролетар
ского интернационализма, 
на лояливяых интересах на
родной Польши — прочного 
звена социалистического со
дружества.

Краеугольным, камнем на- 
(TAGC), Подготовка к VII шей политики, ее основой, 
съезду ПОРП убедительно подчеркнул далее П. Проще-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
П. ЯРОШЕВИЧА

ВАРШАВА, 31 октября.

свидетельствует о том, что в»ч, являются дружо-а и со- 
. . .  юз с родиной Великого Ок- 

линия партии, принятая \  I тябрЯ> с  Советским Союзом,
съездом, полностью одобре- с КПСС — партией Ленина, 
на рабочим классом и всем с советским народом нас 
народом, что она успешно объединяют идейная общ- 
осуществляется, сказал, вы- ность, полное единство 
ступая на партийной конфе- взглядов, целей и стремле- 
ренции ПОРП в Варшаве, ннй. Об этом свидетельст- 
член Политбюро ЦК ПОРГ1, вуют ■ постоянно развиваю- 
Председатель Совета Мини- щстедя польско-советские от- 
стров ПНР П. Ярошевич. ношения, ставшие сегодня 

Говоря о внешней полит и- более всесторонними, глубо- 
ке ПОРП и ПНР, П. Яроше- ними и богатыми, чем когда- 
вич заявил, что она основы- либо прежде.

В ы с т у п л е н и е  
А .  К у н ь я л а

ЛИССАБОН, 31 октября. 
(ТАСС). Генеральный секре
тарь Португальской компар
тии Алваро Куньял вы
ступил перед рабочими од
ного из крупнейших пред
приятий страны — завода 
по производству металло
конструкций «Маге» близ 
Лиссабона. Он заявил, что 
реакционные и консерватив
ные силы при поддержке из- 
за границы •ьгаашивают пла
ны нового выступления, на
мереваясь приурочить его к 
11 ноября — Дню провоз
глашения независимости Ан
голы. Многочисленные дан
ные подтверждают, что реак

ция усилила деятельность, 
направленную против неза
висимости ангольского наро
да и его авангарда ■— На
родного движения за осво
бождение Анголы (МПЛД). 
Она плетет сеть заговоров и 
з Португалии, поэтому в ос
тавшиеся до 11 ноября дни 
все революционные силы 
должны быть особенно бди
тельны.

А. Куньял указал на не
обходимость сплочения тру
дящихся, укрепления союза 
рабочего класса и крестьян
ства, связей со средними 
слоями населения. Он особо 
отметил необходимость сою
за между коммунистами и 
социалистами. Многое гово
рит за то, что социалисты 
должны объединиться с ва
ми для борьбы против реак
ции, заявил Куньял.

расходы поглощают львиную 
долю средств как развитых, 
так и развивающихся стран.
На цели развития и для ока
зания помощи развиваю
щимся странам не остается 
средств. Поэтому в решении 
проблемы разоружения и 
совращения военных расхо
дов, равно как и недопуще
ния роста ассигнований на 
новые виды оружия, должны 
быть зантересованы все 
страны.

Советский Союз выступа
ет за то, чтобы человечество 
раз и навсегда покончило с 
существующей угрозой соз- н 
дания новых видов оружия 
массового уничтожения. Он 
не преследует цель получе
ния каких-либо одиостороп- 
них выгод и готов взять на 
себя точно такие же обяза
тельства, какие возьмут на 
себя все другие страны, в 
том числе постоянные члены в 
Совета Безопасности. .

Договоренность по этому 
вопросу резко ограничила 
бы переход мира на новую, 
качеств'одно еще более гроз
ную ступень гонки вооруже
ний. Именно поэтому Совет
ский Союз считает в>ажным 
принятие эффективных меж
дународных мер но запре
щению создания новых ви
дов оружия массового унич
тожения и новых систем та
кого оружия.

Наилучшим способом для 
достижения этой цели, ска
зал . представитель СССР, 
явилось бы заключение все
ми государствами .мира, й _ 
в первую очередь, крупными | 
державами, широкого меж- 8 
дуиародяого соглашения по 
данному вошроеу.

ПОЛОЖ ЕНИЕ 
В ИСПАНИИ

МАДРИД, 31 октября.
(ТАОС). Здесь объявлено, 
что' на принца Хуана Карло
са Бурбона временно возло
жены функции главы испан
ского государства в связи с 
болезнью Франко. Премьер- 
министр Испании Ариас На
варро официально информи
ровал об этом председателя 
кортесов.

В 1969 году Франко на
значил Хуана Карлоса — 
внука последнего короля Ис
пании Альфонсо XIII — сво
им Официальным преемни
ком. Принц уже исполнял 
однажды обязанности главы 
государства летом 1974 года, 
во время болезни Франко.

ПАРЙЖ, 31 октября. 
(ТАОС). Как отмечает в со
общениях из Мадрида фран
цузская печать, временная 
передача функций главы го
сударства Хуану Карлосу 
вызвана обострением поли
тического кризиса франкист
ского режима и усилением 
борьбы за власть между раз
личивши группировками из 
окружения диктатора.

В корреспонденциях из 
Испании отмечается, что 
ультраправые группиров-ки 
готовятся к борьбе за сохра
нение «франкизма без Фран
ко». Ряд видных представи
телей оппозиции получил уг
рожающие письма от ульт
ра. Как сообщает «Нувель 
обсерватер», правые экстре
мисты составили «черные 
списки» активных деятелей 
оппозиции, подлежащих аре
сту или даже физическому 
уничтожению. В эти списки 
включены £> тысяч человек.
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В 1954 го д у  с о в с е м  м а л ь 
чиш кой в Л е н и н гр а д е  я  в п е р 
вы е  услы ш ал эту уди ви тел ь
ную  п есн ю . М ой д я д я , с р а 
ж авш и й ся  в го д ы  войны  в З а 
п о л я р ь е , л ю б и л , п о д ы гр ы в ая  
с е б е  на р о я л е , н ап евать  п р о  
скал и сты е б е р е г а , волны , п л е 
щ у щ и е на б о р т  к о р а б л я , п р о  
н е в е д о м ы й  м н е  Ры бачий —  
сам ы й  сев е р н ы й  у го л о к  р о д 
ной р у сск о й  зе м л и . О б в е т р е н 
н о е , и с с е ч е н н о е  м о р щ и н ам и  
л и ц о  е г о  к а за л о с ь  м н е  в ы с е 
ч ен н ы м  и з куска  тех  д ал ек и х  

гранитны х скал , о м ы в аем ы х  Л ед о в и т ы м  о к е а н о м .
С тех п о р  п о л у о стр о в  Ры бачий и е г о  защ итники  слились 

д л я  м е н я  с б ес к о н е ч н о  сл о ж н ы м  и е м к и м  п о н яти ем  —  Р о 
дина. В год ы  служ бы  на К урилах н е  р а з , п од н яв ш и сь  на п о 
л у т о р ак и л о м етр о в ы й  потухш ий вулкан , м ы  с н еи зв е д ан н ы м  
в о л н ен и ем  и ч увством  р асту щ ей  лю б ви  с м о тр е л и , как  у зк ая , 
д в у х со т к и л о м етр о в а я  лен та  о стр о в а , сл о в н о  сказо ч н ы й  к о 
р аб л ь , н есет ся  в п р о с то р ы  о к е а н а , туда , гд е  густо-синий овал  
воды  сл и вается  с го р и зо н т о м . З а  ты сячи  к и л о м е т р о в  л е ж а 
щ ая  от д о м а , но столь  ж е  р о д н а я  зе м л я !  Родина! И мы 
о стр о , в с е м  с е р д ц е м  и у м о м  постигали , ч е м  сильны  бы ли 
б ес ч и сл ен н ы е  п о к о л ен и я  русских  во и н о в . Ч увством  Родины . 
О т горьки х  д ы м о в  с в о е г о  р о д н о г о  г о р о д и щ а  д о  к ам н я  и з 
стен д р е в н е г о  м о с к о в с к о го  К р е м л я , от  н ичтож ной  веточ ки  
кам ч атс к о го  к е д р о в о г о  стланника и вал у н о в  К ар ел и и  д о  п о л 
н о в о д н о й  кр асав и ц ы  Волги, р у к  м а т е р и , гл аз  лю б и м ой  —  в се  
б ы л о  д л я  них, как и д л я  нас, —  Р одина...

ности Г. П. Пузинкову, уп
равляющему отделением од
ного из совхозов Кемвроа-, 
спой области Е.1 И. Корови
ну и другим фронтовикам- 
рыб-ачинцам, благодаря по
мощи Тегульдетокого райко
ма партии, райвоенкома 
Г. А. Уфимцев-а,' учеников 
средней школы удалось уста
новить 47 из 49 имея те- 
гульдетцев, узнать судьбу 
большинства живых и по
гибших.

Мы расскажем лишь о 
яемнашх боевых эпизодах 
беспримерной обороны, о 
героических судьбах наших 
Земляков.

О п е р а ц и я  
« Р ы ж а я  л и с а »

...Святой гранит
враги , не опоганят. 

Он весь пойдет
на памятник тебе.

Полуостров Рыбачий на
чали по-настоящему укреп
лять совсем незадолго до

Т Г С Ю 1 Ш Ш С Ю Ш

етднитного
ш л и н к о р л »

Тегульдет. 20 июня 1940 
года отсюда ушли на дейст
вительную службу в Кра
сную Армию 49 новобран
цев — охотников, пахарей, 
рыбаков и служащих. Они 
с первых дней войны стали 
участниками легендарной 
1 208-дневной обороны
полуостровов Рыбачий и 
Средний... .

Далеко на Севере наша 
государственная граница 
как бы вдается в Баренцево 
море, напоминая своими 
очертаниями флажок. Это — 
полуостров Рыбачий. К не
му, как -короткое древко, 
примыкает полуостров Сред
ний.

Это 0ыл самый правый 
фланг огромного фронта Ве
ликой Отечественной войны. 
Именно здесь, у 69-й парал
лели, на черном и обрыви
стом хребте Муета-Тунтури 
(в переводе с финского 
«Черная гора»), отборные 
горно-стрелковые полки гит
леровской почти 200-тысяч
ной группировки «Но.рд» так 
и не смогли перешагнуть 
старую государственную 
границу СССР. Погранич
ный знак, сложенный из бу
лыжников, всю войну был 
бельмом в глазу фашистов. 
Здесь разворачивались оже
сточенные бои, тысячи за
хватчиков бесславно полег
ли н-а диких каменистых 
склонах.
. Полуострова, имели важ

нейшее стратегическое зна
чение для вашего государ
ства. С одной стороны даль
нобойные батареи под коман
дованием Героя Советского 
Союза Ф. Поночев-ного бло
кировали .вывоз с моря ни
келя, в котором остро нуж

далась военная промышлен
ность гитлеровской Герма
нии, с другой—артиллери
сты, подводные лодки, кате
ра, авиация охраняли кара
ваны судов 'союзников, иду
щие н-а Мурманск. Достаточ
но сказать, что за годы вой
ны мимо Рыбачьего перевез
ли 5 миллионов тонн воен
ных грузов.

Беспримерная по своей 
продолжительности и тяже
сти оборона имела неоцени- 
м ое мо-р ал ьно-по литии еск ое 
значение. Страдая от недо
едания, цинги, жестоких 
ветров, туманов, экономя 
боеприпасы, в условиях бес
конечно тяжелой полярной 
ночи защитники гранитных 
бастионов у древней русской 
Печеней так и не позволили 
врагу вторгнуться хотя бы 
на несколько десятков мет
ров в глубь советской земли.

Долгие годы мало что бы
ло известно об участии си
биряков в обороне «малой 
земли»- Заполярья. Рас
крыть эту героическую стра
ницу войны помогли расска
зы, воспоминания и цисьма 
оставшихся в жицых участ
ников. Благодаря жителям 
Тагульдетското района: 
плотнику совхоза «Тегуль- 
детский» И. Н. Васильеву, 
бывшему кузнецу леспром
хоза С. С. Колеватову, сов
хозному механизатору из 
Вайгалов И. Ф. Одинцеву, 
председателю сельсовета по
селка Центрошхшгон Н. С. 
Салутину, работнику район
ного банка Ф. С. Тарлагано- 
ву, мастеру дорожного уча
стка из Вересаева А. А. По
пову, а также бывшему ра
бочему Туганекоро леспром
хоза топливной лромышлен-

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

2  н ояб ря . «С екрет актр и сы »  
(для и зу ч аю щ и х  ан гл и й ск и й  
я зы к ) — 11. «С тарик  Х оттабы ч»
— 13. «Больш ой вальс»  — 15.
« Б р а к  поневоле»  — 17.
«Д ж ордж  из Д и н ки -дж аза»  — 
19. «М ститель из Эльдорадо»
— 21.

3 н ояб ря . «Б агдад ский  вор» 
— 19. «М истер П иткин в боль» 
нице» — 21.

ТЕАТР
2 н ояб ря , утром  й  в ё ч е р о м — 

с п е к т а к л ь  «Из п лем ени  К едра».
Н ачало сп ек так лей : утренне.. 

го — в 12 час ., веч ер н его  — в 
19 час . 30 мин.

3 н о яб р я  — сп е к т а к л ь  «Слу
га  д ву х  господ».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

Ж Ш Ш Й

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 н ояб ря . «Л ю бовь зем н ая»
— 8-40, 12-20, 14-10. 16, 17-50.
19-40, 21.30. «Л асточки  при ле
таю т в есн о й » ’ — 10-30.

3 н ояб ря . «Лю бовь зем н ая»
— 8-40, 14-10. 17-50, 21-30.
«Л асточки  п р и л етаю т весной»
— 10-30. «П охож дения к р а с а в . 
ца д р агун а»  — 12. 16. 19.40.

имени М. ГОРЬКОГО
2 н ояб ря . «Роз-М ари» —

8-35, 10-30. 12-35, 1.4-20, 16-15, 
18-10 20-05, 22. «В олчья стая»
— 8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20. 22. _3ал ки н о
х р о н и к и . «О безьяний остров»
— 9. 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14-25. 15-30, 16-35, 17-40. З а к р ы 
тие недели  м олодеж ного  ф и ль 
ма. «Иду дорогой  века»  — 
18-45.

3 н ояб ря. «Ф ронт без ф л а н 
гов» (две серин) — 9, 12, 15,
18, 21. «В олчья стая»  — 8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. За.т  ки н охрон и ки .
«Ленин в О ктябре» — 14-25,
18-25. «Л енин. Д окум енты , ф а к . 
ты , восп ом и н ан и я»  — 13-20.
«М аленькие чу д еса  больш ой 
природы » — 9, 10-06, 11-10,
12-15, 16-15, 17-20.

«ОКТЯБРЬ»
2 н о яб р я . «П лам я лю бви»

(две серин) — 9, 11-40, 14-20,
17, 19-40, 2.2. «В олчья стая»  — 
9, 12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21- 40. «М олчание докто р а  
И венса» — 10-30.

3 н о яб р я . «Ф ронт без ф л а н .
гов» (две серии) — 9, 12-10,
15-20, 18-30, 21-40. «Волчья
стая»  — 9, 12-30, 14-20, 16-10,
18, 19-50, 21-4Q.. «М олчание док
тора И венса» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 н ояб ря . «Зем ля С анникова»

— 14. 16, 18, 20.
3 н ояб ря . «П ечки-лавочки»

— 14, 16, 18, 20.
«СИБИРЯК»

2 н о яб р я . «Золотой клю чик»
— 9-20. «П риклю чения гайд ука 
А нгела» — 11, 12-40, 14.20, 16,
17- 40. 19-20, 21.

3 н о яб р я . «Ф ронт без ф л ан 
гов» (две- серии) — 11, 14, 17,
20.

«ПИОНЕР»
2 н о яб р я . «К ортик» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Ж е
л е зн а я  м аска»  (две серии) —
18- 10, 20-40,

3 н ояб ря . «К ортик» — 9,
10_50, 12-40, 14.30. «ПОмни имя 
свое» — 16-20, 18-20, 20-20,22- 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

2 н ояб ря . «У дивительны й за 
клад» — 11, 13, 15. «П оказания 
ф о то гр аф а»  — 17. 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
2 н ояб ря . «В Б аку  дую т вет

ры » — 15, 17. 19, 21.
3 н ояб ря . «Они ср аж ал и сь  

за  Родину» (две серии) — 
17-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 н ояб ря . «Кыш и Два порт
ф ел я»  — 13. «Они ср аж ал и сь  
з а  Р одину» • (две серии) — 
14-40, 17-40, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

2 н ояб ря . «В еселая экскур-

войны. 104-й тяжелый ар
тиллерийский поли (состоя
щий из 48 орудий), что пе-

старейшихЯи лучших тогда 
в стране, почти ровесник 
Советской Армии. Артилле
ристы постоянно принимали 
участие в парадах на Крас
ной площаД-и. И вот глазам 
бывалых красноармейцев и 
новичков, призванных из 
Ленинграда, Москвы, Том
ской и Кемеровской обла
стей, KpacHOiHpcworo края, 
предстали скалистые, непри
ступные, мрачные берега. 
Кругом был угрюмый пей
заж, и, казалось, никогда не 
ступала сюда нога человека. 
Стоял июль, а березки толь
ко опушились нежной зе
ленью, в гранитной оправе 
ярко синели озера, недавно 
сбросившие лед. По частям, 
на руках затащили на голо
вокружительную высоту 
многотонные орудия, выру
били в скалах ниши, по
строили временные убежи
ща для жилья.

А уже в августе задули 
беспросветные снежные ме
тели, которые бывают здесь 
до двухсот дней в году. На
чалась последняя предвоен
ная зима.

Кроме артиллерии, те- 
гулъдетцев направили в 
135-й стрелковый полк, по
зднее переформированный в 
254-ю бригаду морской пехо
ты. Из бывших охотников 
стали готовить пулеметчи
ков, снайперов, разведчиков- 
лыжнико®.

Фашисты бросили на со
ветский Север отборные гор- 
во-егерокие дивизии, кото
рые прошли школу войны в 
Альпах, Польше, Греции и

сия» — 15, 17. 19, 21.
3 н ояб ря . «В Б аку  дую т в ет . 

ры » — 15, 17, 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 н оября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. Дв. П ре

м ье р а  телеви зи о н н о го  доку
м ен тал ьн о го  ф и л ь м а  «Г лавная 
у л и ц а  Р осси и » . 9 -я сери я . 
«Д важ ды  рож денны й». 9.40. Цв. 
«Зн ако м ство  с оперой». Дж. 
Верди. «Аида». Ф ильм -опера. 
(И талия). В ступ и тельное слово 
м у зы к о вед а  С. В иноградовой . 
11.35. Цв. «В к аж д о м  р и су н ке  
— солнце». 12.00. «С луж у Со- 

. ветско м у  Сою зу!». 13.00. Цв. 
М ультф ильм . 13.10. Цв. В стреча 
ю нкоров  тел естуди и  «О рленок» 
с Героем  С оветского С ою за 
И. М. Ч и стяко вы м . 14.10. Цв. 
К убок м а р а  по сп орти вн ой  ги м 
н асти к е . 15.00. Цв. «М узы каль
ны й киоск» . 15.30. Цв. «М ежду
н ар о д н ая  п ан о р ам а» . 16.00. Цв. 
«Клуб ки н о п у теш есгви й » . 17.10. 
Цв. «Поет Е. П олом ски». (П оль
ш а). 17.30. «В ремя». 18.10. «Со
ветски й  Союз г л а з а м и  за р у б е ж 
н ы х  гостей» . 18.25. Цв. « Зн а
ком ство  с оперой». Дж. Верди. 
«Аида». 20.20. «С ельский  час». 
21.30. Цв. Э стр ад н ая  п р о гр ам 
м а с  у ч асти ем  В. Т онкова и 
Б. В лад им ирова. 22.00. Н ово
сти. 22 .15—23.45. Ч ем пионат 
СССР по ф утболу . «Динамо» 
(Тб) — «Динамо» (М). П еред ача 
из Тбилиед. в п ер ер ы в е  — 
«Советски®! Союз гл азам и  з а 
р у б еж н ы х  гостей».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.53. П рограм м а п ередач .

9.00. Н овости. 9.10. Цв. «О ткры  
в а я  мир». П рем ьер а  докум ен  
тал ьн о го  ф и льм а . (ЦСДФ)
10.00. А. Гайдар . «РВС». 10.30 
Цв. «Н аш  сад». 11.00. Цв. «Кон 
ц ер тн ы й  за л  тел естуди и  «Ор
ленок» . В ы ступ лен и е Б ольш о
го детского  х о р а  Ц ен тральн ого  
тел еви д ен и я  и В сесою зного 
радио  под  у п р ав л ен и ем  В. С. 
П опова. 12.00. « Р аб о ч ая  со 
весть» . Т елеочарк . 12.30. Цв. 
И грает н арод н ы й  ар ти ст  СССР, 
л а у р е а т  Л ен и щ ж ой  прем и и  Э. Гилельс. . 13.(ю. Н австречу

Норвегии. Операция по за
хвату Мурманска и портов 
Кольского полуострова но
сила кодовое название «Ры
жая лиса». Но боевые, дей
ствия начались «а  Рыбачь
ем чуть позже, после офи
циального объявления вой
ны Финляндией. Враг бом
бил наши города, шли бои 
•на всем пространстве от 
Черного до Балтийского мо
ря, а здесь, на . Крайнем Се
вере, стояла грозная тишина. 
29 нюня 1941 г. из норвеж
ского .порта Киркинес вы 
шло судно и направилось к 
полуострову. Поступил Hpg!- 
•каз открыть огонь.

-— Первые залпы, 
вспоминает пулеметчик Анд
риан Попов, •—' подняли 
птичьи базары с ближайших 
островов. Над морем черной 
тучей повисли стаи птиц, и в 
этом было что-то гнетущее, 
зловещее.

И вдруг со стороны фин
ского порта Петсамо показа
лась глухо гудящая желез
ная армада. Более сотни 
бомбардировщиков, сопро- 

, вождаемых «мессершМ|Идта- 
ми», взяли нурс на Рыба
чий. Над полуостровом раз
разилась огненная буря. 
Осколки, как гигантская ко
са, срезали все вокруг, ме
талл высекал каменную кар
течь. Задыхаясь от запаха 
тротила, копоти и огня, не
обстрелянные красноармей
цы напрягали всю волю, 
чтобы выстоять. За авиа
цией ударила артиллерия. 
На черные отвесные скалы 
хребта Муета-Тунтури,
где занимал оборону ба
тальон 135-го стрелкового 
полка, пошли в атаку цепи 
егерей в сине-серой одежде 
с серебряными металличе
скими цветками эдельвейсов 
на рукавах.

•Вместе с пограничниками 
первыми встретили врага те- 
гульдетцы: пулеметчики
братья Федор и Павел Кане
вы, братья Сергей и Илья 
Т-йчиновы, Сергей Колева- 
тов, Андриан Попов, Степан 
Булатов, Иван Васильев, 
Никанор Баранов, Григорий 
Аланин, Николай Салутин, 
Федор Тарлатан,ое, Егор Ко
ровин и другие.

«Немцы безраздельно го
сподствовали в воздухе, 
«мессеры» не гнушались 
гоняться даже за одиночка
ми, — пишет бывший боец 
лыжного батальона Н. Салу
тин. -— Днем и ночью об
стреливали они наши оборо
нительные позиции, но сол
даты, изнуренные бессони- 
цей, стояли насмерть, не 
уступив ни пяди земли. Ете- 
ри несколько раз ходили в 
психическую атаку. Около 
девятисот гитлеровцев оста
лось на скалах Муета- 
Тунтури, но красноармейцы 
ве дрогнули’».

Перед корпусом генерала 
Дитла стояла задача любой 
ценой захватить полуостров 
Рыбачий. На узкий пере
шеек, на пространство около 
шести километров устреми
лось несколько дивизий. 
Ож'есточенные, почти непре
рывные бои продолжались 
все короткое полярное лето. 
Биглеровцы стремились вы
полнить специальный при
каз фюрера. Наконец, осо
знав бесплодность попыток, 
немцы блокировали гарни
зон полуострова, рассчиты
вая уничтожить бойцов, как 
и защитников Ленинграда, 
голодом. В летних боях 41-го 
года совершили свой подвиг 
братья Каневы.

В. ФЕДОРОВ.
(Продолжение следует).

XXV с ъ е зд у  КПСС. «С оревную т
с я  т р у д я щ и е с я  К али н и н ской  
области» . В п ер ед а ч е  п р и н и м а
ет у ч а сти е  п ер вы й  с е к р е т а р ь  
К али н и н ского  обком а КПСС 
Н. Г. К оры тков. 13.50. Цв. 
И. Б аб ел ь . «К он арм и я» . П рем ь
е р а  ф и л ь м а -с п е к т а к л я  Госу
д ар с твен н о го  т е а т р а  им. Евг. 
В ах тан го ва . 16.30. Цв. «П оет и 
т а н ц у е т  м олод ость» . 17.30. 
«В ремя».

ТОМСК
18.00. «С ельская  новь» . «Ж и

во тн овод ство  — у д ар н ы й  
ф рон т»  — р е п о р т а ж  с ф и р м ы  
«К ом сом олец» Ас и н евского
р ай о н а . «Х ранению  тех н и к и  ■— 
п о сто я н н о е  вн и м ан и е»  — сов
х о з  «С тепановский».

МОСКВА
18-35. Цв. И. Б абель . «К онар

м ия». 20.00. Н овости. 20.15. 
П родолж ен и е ф и л ь м а -с п е к т а к 
л я  «К онарм ия».

ТОМСК
21.20. Н овости.

МОСКВА
21.30. Н австр еч у  XXV съ е зд у  

КПСС. «С оревную тся т р у д я щ и е
с я  К али н и н ской  об ласти» . 
22.15. Цв. «Т ворчество н ародов 
м ира» . 22.45. Д ок ум ен тальн ы й  
ф и льм . 23.00— 23.30. «В ремя».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.00. «М узы ка с нам и». П а
м яти  Д. Ш остакови ча. 20.00. 
М еж д ународны й год ж ен щ и 
ны.^ «Зи н аи да» . Д о к у м ен тал ь
ны й  ф ильм . 20.10. «Н овы й се 
зо н  Томского т е а т р а  м у зы к а л ь 
ной ком едии». 21.00. «Л етопись 
п о л у век а . Год 1917-й» — те л е 
ви зи о н н ы й  д о к у м ен тал ьн ы й  
ф и льм .
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Сокровищница революционных 
реликвий советского народа

Центральный ордена Ленина музей Революции СССР 
является подлинной сокровищницей революционных ре
ликвий советского народа. В 51 зале и фондах музея 
демонстрируются и хранятся около миллиона экспонатов, 
рассказывающих о победе Великой Октябрьской социали
стической революции, о героической защите республики 
Советов, о строительстве коммунистического общества в 
нашей стране.

На нижнем снимке —- гости музея, делегация женщин 
из освобождающихся стран Африки.

Фото Д. Чернова.

ЛЮБИТЕЛЯМ СТЕРЕОМУЗЫКИ
Первая партия стереофо

нических . электрофонов выс
шего класса «Феникс-001» 
сошла сегодня с конвейеров 
Льв овского производств енно- 
техничеейого объединения 
имени 50-летия Октября. 
Новый проигрыватель с дву
мя акустическими колонка
ми обеспечивает высококаче
ственное воспроизведение 
моно- и стереофонических 
грамзаписей.

«Феникс-001» полностью 
изготовлен на транзисторах, 
имеет электронную схему уп

равления, подстройку ско
рости вращения диска, ше
стиполосный регулятор темб
ра и громкости. К электро
фону можно подключать 
магнитофон, радиоприемник, 
стереофонические телефоны- 
наушники, серийное произ
водство которых также нала
жено на этом предприятии. 
Проигрыватель имеет краси
вый внешний вид, надежен и 
прост р эксплуатации.

Ю. РОМАНОВ.
(ТАОС).

СУБТРОПИКИ ДЛЯ МАЛЫШЕЙ
Островок субтропического 

климата в царстве заполяр
ных морозов создали но
рильским малышам строи
тели. Сегоднц государствен
ная комиссия приняла в эк
сплуатацию детский сад- 
ясли, где о севере напоми
нают лишь снежные пейза
жи за огромными, во всю 
стену окнами. В централь
ном дворике площадью око
ло 500 квадратных метров 
под стеклянной крышей раз
местились плавательный 
бассейн, беговая дорожка, 
которая легко превращается 
б велотрек, живой уголок, 
аквариумы. Специальные

лампы заменяют здесь юж
ное ! солнце, а система кон
диционирования воздуха это 
сходство с субтропиками де
лает почти полным. В этом 
климате почувствуют себя 
как дома около 60 видов 
кустарниковых деревьев и 
цветов, доставленных из 
южных районов страны.

Хозяевами этого светлого 
дома в Заполярье стали дети 
металлургов и молодых спе
циалистов, недавно прибыв
ших в Заполярье.

Р. ТРУСОВ.
(ТАСС).

ЧЕМПИОНАТ
ФУТБОЛИСТОВ

В двух матчах чемпиона
та страны по футболу, состо
явшихся 31 октября, зафик
сированы следующие резуль
таты: «Заря» — «Арарат»
— 0:1 (0:0), «Торпедо» — 
«Днепр» — 2:1 (0:0).

(Корр. ТАСС).

Тверже шаг, гвардейцы ГТО!
БАКУ, 31 октября. (Корр. 

ТАСС В. Морозное). Это 
призывное слово «ГТО», ты
сячекратно повторенное на 
красочных афишах, гигант
ских панн-о, в кумаче лозун
гов, в течение трех дней ша
гало по городу. Финал сорев
нований не оставил рав
нодушным, кажется, никого 
из бакинцев, которые первы
ми сегодня горячо поздрави
ли героев праздника — по
бедителей первенства СССР 
по многоборью ГТО на при
зы газеты «Комсомольская 
правда».

Судейская коллегия не
сколько раз пересчитывала 
результаты командной борь
бы. И наконец объявила 
победителя: главный приз
увозит с собой сборная Ук
раины. На втором месте мно
гоборцы Российской Федера
ции, третьими стали физ
культурники Белоруссии.

До самого финиша шла 
острая борьба. Все решил 
последний вид программы — 
кросс, который состоялся 
сегодня теплым солнечным 
утром на дорожках респуб
ликанского стадиона имени 
В. И. Ленина.

Вихрем п р о м ч а л а с ь  
1.000-метровую дистанцию 
прошлогодняя чемпионка 
страны (по IV ступени, воз
растная группа от 29 до 34 
лет) Наталья Богословская, 
фрезеровщица из Горького. 
Сильнейшая физкультурни
ца спортивного коллектива 
вагонного депо, члены кото
рого почти все — значкисты

ГТО, проявила большую во
лю к победе. Перед выходом 
на дистанцию кросса она 
проигрывала лидеру -— На
дежде Лункиеой из Бело
руссии—22 очка. А, фини
шировав, уже оказалась впе
реди соперницы.

—- Отличная награда за 
мужество, — сказал коррес
понденту ТАСС олимпий
ский чемпион, заслуженный 
мастер епб'рта Петр Болот
ников. — И таких примеров 
на бакинском первенстве 

’ было немало. Каждый из 
участников боролся до кон
ца, отдавал все силы для 
победы.

На высшую ступень пье
дестала почета поднялся и 
другой прошлогодний’ чемпи
он—инженер из Сочи Вла
димир. Шабанов (IV ступень,
29—39 лет), который от ви
да к виду наращивал успех, 
особенно отличившись в 
плавании и кроссе.

А вот имена остальных с 
обладателей золотых меда
лей чемпионов СССР: II сту
пень — Владимир Боев из 
Казахстана и Татьяна Ко- • 
лодко (РСФСР), III ступень 
— Фазиль Абдуллаев (Азер
байджан) и Нина Лихицкая 
(Украина), IV ступень 
(19—29 лет) Сергей Габи- 
нет и Нина Иванова (оба 
РСФСР).

Торжественное вручение 
наград состоялось вечером в 
самом большом бакинском 
дворце, носящем имя В. И. 
Ленина. Праздник молодости 
завершился большим балом.

И ВСЕ-ТАКИ НИЧЬЯ
ПИЦУНДА (Грузинская 

ОСР), 31 , октября. (Спец, 
корр. ТАСС). Бурной выда
лась пятая партия шахмат
ного матча на первенство ми
ра между Ноной Гаприн- 
дашвили и Наной Александ
рия.

Поначалу ход партии 
шторма не предвещал. Гал- 
риндашви,Л|И белыми избрала 
усиленный вариант четырех 
пешек в защите Алехина, 
сыгранный когда-то шахма- 
тиегами-мужчинами, претен
дентка отвечала уверенно и 
быстро, что означало: дан
ный вариант не явился для 
нее неожиданным. Примерно 
до' 24-го хода шансы сторон 
оставались почти равными. 
Но вот один неудачный ма
невр черных, за ним—еще, 
и уже у чемпионки — явное 
преимущество. Она сохрани-, 
ла его до 37-го хода, на ко
тором в свою очередь допу

стила неточность, значитель
но понизившую шансы чем
пионки на победу. Партия 
отложена на 42-м ходу лишь 
в несколько более предпоч
тительной позиции у чем
пионки. Сумеет ли Нона оп
ровергнуть мнение боль
шинства экспертов: «Ни
чья»?

Возможно, ’ белые не ис
пользовали всех шансов, но 
— так или иначе — на 
79-м ходу после более пяти
часового доигрывания (всего 
на пятую партию ушло свы
ше 10 часов) сама чемпион
ка ‘ предложила подписать 
мир успешно защищавшейся 
Александрия.

Это .первая ничья в ны
нешнем матче.

Счет стал 3,5 на 1,5 и 
пользу Гаприндашввлй.

Следующая встреча ваз* 
качена на 1 ноября.

Н а м ем о р и ал е  А л ех и н а
Т р ин адц аты й  ту р  М еж дуна

родного ш ах м атн о го  ту р н и р а  
пам яти  А лехина н ач а л с я  не
об ы ч ай н о  «м ирно». После 11-го 
хода со гласи ли сь  на ничью  Фо- 
ринтош  и П етросян , а  н еско л ь
ко поздн ее — Геллер с Холмо
вым и С пасский  с Л ендьелом . 
В стреча К орчного и Т аля про
д о л ж а л а с ь  то л ьк о  24 хода, 
после чего  со п ерн и ки  « зак л ю . 
чили  м ир».

О стали сь  н езако н ч ен н ы м и

встречи  Б еля вски й  — В аганян , 
Горт — П ланинц, Бирн — Стин, 
Г арси а — Бем.

В р ан ее  о тл о ж ен н ы х  п ар ти 
ях  Геллер вы и гр ал  у П ланин- 
ц а, Корчной — , у П етросяна, 
Х олмов — у Б елявского .

(Корр. ТАСС).

Г Зам. редактора 
М. В. МАЛЬЦЕВ.

Дворец культуры подшип
никового завода организует 
курсы кройки, шитья и мо
делирования одежды. Обу
чение платное. Запись — у 
дежурного Дв.орца культу
ры.

Первый сбор — 15 нояб
ря, с 9 до 13 часов.

Научно- - исследователь
ский институт прикладной 
математики и механики при 
ТГУ объявляет конкурс на 
замещение вакантных долж
ностей:

. заведующего лаборатори
ей, старших научных сотруд
ников в отдел газовой ди
намики, в отделы полимер
ных материалов и тонко
стенных конструкций, физи
ки и механики высокоско
ростных процессов, динами
ки деформируемых систем, 
прикладной математики.

Срок конкурса — две не
дели со дня опубликования 
объявления.

Документы направлять 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
вина, 36, НИИ ПММ при 
ТГУ, ученому секретарю.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ
5, 6 и 8 ноября 
новый спектакль 
Е. Цинибуотк

«ГОЛУБАЯ ЖЕМЧУЖИНА»
Начало: 5 ноября — в 11, 13-30, 15-30, 6 и 8 нояб

ря — в 11 и 13-30.
Касса работает с 10 до 15-30.

Томской оптовой . базе 
Росгалантереи на постоян
ную работу требуются: от
борщик, кладовщик на кар
тотеку, заведующий скла

дом, старший экономист.
Обращаться по адресу: 

г. Томск, ул. Мичурина, 47, 
телефон для справок 
№ 5-30-58.

ВНИМАНИЮ
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ 

И ОРГАНИЗАЦИИ, ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ 
И ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ, ВСЕХ ГРАЖДАН 

ОБЛАСТИ!
Товарищи! В связи с понижением температуры участи

лись пожары от отопительных печей и электросетей, не
правильной их эксплуатации, оставления без присмотра 
включенных в электросеть электроприборов кустарного 
изготовления, неосторожного обращения с огнем и дет
ской шалости. Для того чтобы избежать пожаров в осен
ний период, отдел пожарной охраны напоминает о не
обходимости провести тщательную проверку противо
пожарного состояния всех производственных, подсобных, 
складских помещений и принять меры к устранению об
наруженных неисправностей. Привести в боевую готов
ность всю пожарную технику и первичные средства пожа
ротушения. сделать подъезды к источникам водоснабже
ния.

Нельзя применять для отопления помещений само
дельные электронагревательные приборы, мощные лам
пы накаливания, а также оставлять их без присмотра 
включенными в сеть.

Особое ^внимание на усиление пожарной безопасности 
должны обратить руководители школ, лечебных учрежде
ний и других объектов с массовым пребыванием людей. 
В этих -учреждениях печи должны топиться в дневное 
время. Истопники должны быть тщательно проинструк
тированы о мерах пожарной безопасности.

Категорически запрещается:
эксплуатировать неисправные печи и электросети:
оставлять топящиеся печи и включенные в сеть элек

троприборы без присмотра;
поручать топку печей малолетним детям;
хранить на печах и вблизи них сгораемые предметы:
применять для обогрева кустарные электронагреватель

ные приборы и металлические печки-времянки;
забивать запасные выходы;
курить и пользоваться открытым огнем в подвалах, 

чердаках, сараях и других местах хранения сгораемых 
материалов;

Обращайся внимание руководителей (предприятий, 
организаций и учреждений, а также совхозов, колхозов 
на необходимость усиления противопожарной охраны. 
Отдел пожарной ^охраны УВД Томского облисполкома. 
Томское всероссийское добровольное пожарное общество.

Томское областное му
зыкальное училище объяв
ляет прием на подготови
тельные курсы оркестрового 
отделения по следующим 
специальностям: тромбон,
туба, кларнет, флейта, гобой, 
труба, валторна, фагот, 
скрипка, виолончель.

Заявления подаются на 
имя директора.

Начало занятий — с 20 
ноября 1975 года.

Адрес училища: Томск-50, 
пр. Ленина, 99.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенного типа в г. Ка
рат ау Джамбулской обл., 
на двух- или трехкомнат
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. № 4-38-68.

Т омский город ской  отдел 
н ародного  о б р азо ван и я , го р 
ком  п р о ф со ю за  р аб о тн и ко в  
п р о св ещ ен и я , ад м и н и стр а 
ц и я  детского  дом а №  2 в ы 
р а ж а ю т  соб о л езн о ван и е  
М. В. Г лазки  ной по п оводу  
см ерти  ее  м у ж а

ГЛАЗКИНА 
П етр а  Вас и л ьеви  ча .

С оветский р ай ком  КПСС 
и р ай и сп олком  с глуб оким  
п ри скорби ем  сообщ аю т о 
см ерти  р аб о т н и к а  а п п а р а т а  
р ай к о м а  КПСС, у ч а стн и к а  
В еликой О течественной  вой
ны, в ете р ан а  п ар ти и  и к о м 
сом ола

А ЗЕРЬЕРА
Самуила Соломоновича

и в ы р аж аю т  глуб окое собо
л езн о ван и е  родны м  и  б л и з
ким  покойного.

В ы нос тел а  — 2 н о яб р я  
и з к в а р т и р ы  п окой н ого  
' г* Т омск, ул. ! В ерш ини
на, 24-а, кв . 16).

»Л06Д? КД.И^  634050’ Томск, ГСП 18. пр . им. Ф рун зе , 103. ТЕЛЕФОНЫ: прием ной  р ед а к то р а  — 4-74-35 ~ ---------- ---------------------------- -
— 4-80-20. 4-74-48. отд ела  п арти й н ой  ж и зн и  -  4-80-52, 4-40-48, отдела п р о п аган д ы  — 4-80-95, отдела пром ы ш лен н ости  — 4  4 K 7 R Р4 Д5 1 я ? Р л "^ « '? ч '52, 4-71’35, о тв ет - се к р е т а р я  — 4-72-34, с е к р е т а р и а т а
и у чебн ы х  зав ед ен и й  -  4-33-63, 4-74-48. отд ела и н ф о р м ац и и  _  4-73-32. 4-81 22 о т д !л !  с о в е ^ с т о г о t 5 « u ', . f '33‘53' «°оТ,д1'За с е 2 % с̂ °  х о з я й с т в а -  4-83-65, 4-23-60, отд ела н ауки
4-77-31. отд ела и л л ю с т р а ц и й -  4-71-39, за в . х о зя й ство м  и о тд ела  о б ъ я в л ен и й  -  4-77-62, областной  ж у р н ал и стск о й  о р ? а н ^ за £ и и  -  4-20*91,“  д еж у р н о го  - 7С2?а§.88. ° ТДеЯа ПИсеМ “  4-8I-65? 4-77*87.

К307058 Заказ Кз 2169
г. Томск, типография издательства «Красное знамя*.
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